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ТРУЖЕНИКИ СТРАНЫ СОВЕТОВ! 
ВЕЗДЕ И ВО ВСЕМ ЗАНИМАЙТЕ АК
ТИВНУЮ ЖИЗНЕННУЮ ПОЗИЦИЮ, 
УПОРНЫМ ТРУДОМ УКРЕПЛЯЙТЕ МО
ГУЩЕСТВО РОДИНЫ! РАЗВИВАЙТЕ СО
ЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ!

ЭНЕРГИЮ ПЕРЕСТРОЙКИ — ДЕЛУ 
СОЦИАЛИЗМА!

(Из Призывов Ц К  КПСС).

№ 236 (18891) СРЕДА, 14 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ЦЕНА 3 КОП

Дорогой Октября
дорогой перестроит

Встречи М. С. Горбачева с ветеранами партии, войны, с трудящимися Ленинграда
12 октября из Москвы в 

Ленинград отбыл Генераль
ный секретарь ЦК КПСС '
М. С. Горбачев.

*  *  *

В  аэропорту Пулково 
М. С. Горбачева встречали 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первый секре
тарь Ленинградского обкома 
партии Ю. Ф  Соловьев, чле
ны бюро обкома партии, пред
ставители общественности.

*  *  *

Все ближе дыхание наше
го главного праздника. 'Рево
люция и сегодня живет в на
шем сознании, в наших де
лах, в том обновлении, кото
рое партия, выражая волю 
народа, сделала  ̂ кровным де
лом миллионов.*

Имя человека, поднявше
го трудящихся России на 
беспримерный • исторический 
подвиг, навеки связано с го
родом Октябрьской револю 
ции. Город Ленина для каж
дого из нас — символ гордо 
сти за славное революцион 
ное прошлое Родины, заряд 
вдохновения и энергии в се
годняшних буднях созидания

Сердечно приветствую 
всех ленинградцев: на вас 
особая ответственность ле
жит, вам продолжать вели
кое дело, которое здесь нача
лось. Это были первые сло
ва, с которыми М. С. Горба 
чев обратился к жителям го
рода Октября. Считанные 
дни, сказал он, отделяют нас 
от славного юбилея, и Полит
бюро решило» что Генераль
ный секретарь должен встре
титься с ленинградцами в ка
нун 70-летия.

Как поживают ветераны 
Ленинграда?

На этот вопрос М. С. Гор
бачева отвечает прославлен
ный ленинградский авиатор} 
дважды Герой Советского 
Союза Федоров Евгений Пет
рович/

— Ветераны приветствуют 
Ваш приезд, Михаил Сергее
вич, — говорит он.

М. С . Горбачев: Перед тем 
как сюда * ехать, я поинтере
совался, что же произошло 
после нашей встречи два го
да назад, после наших раз
говоров. И вижу: сдвинулось 
дело, пусть медленно, но 
сдвинулось... Древняя индий
ская пословица гласит: доро
гу осилит идущий. Думаю, 
что это выражение и нашего 
времени. Надо идти вперед, 
не останавливаясь, как бы 
ни было трудно. Трудности 
будут нарастать, товарищи. 
Посмотрите, как глубоко про
никла наша политика в об
щество. Вся страна, все мы 
должны освоить новые под
ходы, иначе жить и рабо
тать. Это не простое дело. 
Это огромнейшая перестрой
ка. Недаром мы говорим: на
ша перестройка — это пря
мое продолжение Октября.
• Тысячи ленинградцев при
ветствовали М. С. Горбачева 
на улицах города, на невских 
набережных.

Марсово поле. Торжест
венно и величаво во всю 
ширь площади льются мело
дии героических дней Октяб
ря. Священна народная па
мять о тех, кто отдал свою 
жизнь великому делу.

М. С. Горбачев почтил на 
Марсовом поле память бор
цов революции, возложил 
гирлянду на могилы героев 
Октября и гражданской вой
ны, видных деятелей Комму
нистической партии и Совет
ского государства.

30 лет назад в канун 40- 
летия Великого Октября на 
братских могилах героев ре
волюции и гражданской вой
ны был зажжен Вечный 
огонь. Его негасимое пламя 
для всех советских людей — 
символ верности делу рабо
чего класса, делу Октября.

М. С. Горбачев подходит к 
собравшимся на Марсовом 
поле ленинградцам, сердечно 
приветствует их.

И. А . Глотов, член партии 
с 1920 года: От имени всего 
отряда старых большевиков 
Ленинграда — а нас больше 
чем 400 человек — горячо 
Вас поздравляем с 70-лети
ем Октября и докладываем: 
настроение у нас боевое, пра
здничное. «

М. С . Горбачев: Рад вас 
видеть в этот день в окруже
нии молодежи. Значит, дело 
ветеранов живет. А настрое
ние ваше, дорогие товарищи 
ветераны, для ЦК КПСС и 
лично для меня имеет огром

ное политическое значение и 
моральное.

В. А. Фефилов, член 
КПСС с 1922 года: Мы гор
димся тем, что Великий Ок
тябрь' сегодня продолжается 
во всех делах Родины, гор
димся тем, что молодежь на
ходит свое место в пере
стройке, наследует наше де
ло.

— Вот, молодежь, такой 
боевой дух надо иметь,— об
ращается М. С. Горбачев к 
группе студентов.— И на вас 
большая надежда. Если бы 
каждое поколение не прино
сило с собой все новой энер
гии, прогресса не было бы. 
Поэтому дух надо взять у ве
теранов и приложить к нему 
свои силы, ум, знания. Ленин
градцы должны всегда быть 
ленинградцами, характер по
казывать ленинградский.

Голоса: Будем стараться.
М. С. Горбачев: У вас во

просы возникают? Сейчас 
проблемы будут нарастать, в 
ходе развертывания пере
стройки, демократии, внедре
ния нового хозяйственного 
механизма. Я  хочу, чтобы вы 
от меня услышали ответ и пе
редали всем другим. Сегодня 
судьба Нашего поколения во 
многом схожа с поколениями 
тех ленинградцев, которые 
тут стояли и выстояли. Так и 
нам сейчас надо выдержать. 
Перестройка будет задавать 
нам много проблем. Но не 
теряйтесь.

Голос: Постараемся.
М. С. Горбачев: Постарай

тесь. И демократически, вме
сте с руководством, с пар
тийцами, миром нашим соци
алистическим решайте все 
проблемы. Все, что мы наме
тили,— это для страны, для 
всех трудящихся. То, что 
сейчас трудно и будет заде
вать всех, надо выдержать, 
потому что, не переломив 
этого, мы не сможем выйти 
на те рубежи, которые наме
тили.Голос: Понимаем и под
держиваем.

М. С. Горбачев: Задума
лись над тем, что я сказал. 
Правильно. Это дело серьез
ное. ...Кончилось время, ког
да срворили: ну как там на- 
в е р О  Вот ждем, когда они 
там определятся. Такие раз
говоры ушли. Политика вы
работана, решения приняты. 
Теперь все пойдет в коллек
тивы. Теперь вы должны и 
мужество, и выдержку про
явить, и дисциплину, и поря
док. И если кто-то становит
ся поперек пути хорошей 
инициативе трудящихся, на
чинает по-прежнему прибе
гать к старым методам — 
иди, мол, к своему станку 
или на свое рабочее место, а 
мы тут без тебя разберем- 

.ся,— тот должен уступить 
дорогу. Такой подход мы ре
шительно отвергаем. Трудя
щимся до всего дело есть. 
Это их страна, их строй.

Значит ли это, что я при
зываю вроде бы: начинайте 
воевать с кадрами, с руково
дителями? Да нет. Кадры, 
руководители, специалисты, 
вспомните, как Ленин их ис
кал в первые годы преобра
зований,— это фонд наш.

Но у нас есть такие, кото
рые или должны изменить 
свое отношение к делу и лю
дям, или должны уступить 
дорогу другим. Вот как мы 
ставим вопрос. Но без руко
водящих кадров, причем кад
ров инициативных, современ
ных, сегодняшних, близких к 
людям, дело не пойдет. Вот- 
почему мы говорим: давайте 
демократически во всех этих 
вопросах разбираться. И о 
мастере, и о бригадире, и о 
начальнике цеха, и о заведу
ющем отделом, о ректоре, о 
директоре, о секретаре рай
кома, горкома. Почему? Да 
потому что люди знают, кто 
чего стоит. Демократия будет 
выдвигать тех, кого люди са
ми считают лидерами... Се
годня в газете «Правда* про
чел статью «Демократия й 
бюрократия*. Там есть ссыл
ки на ! письма читателей. 
Один из авторов высказыва
ет мысль: пусть даже у нас 1 
зарплата та же останетс*, 
мы выдержим. Но надо, чтс- 
бы этот процесс, когда про
является уважение к челове
ку, когд  ̂ цените# его достон 
инство, когда говорить и ор- 
суждать можно все, когда че
ловеком себя чувствуешь, на
до, чтобы это сохранилось: .

Мы понимаем, ча»-то не

Указ Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
О созыве Верховного 

Совета Грузинской ССР
Президиум Верховного Совета Грузинской СС Р постанов

ляет-
созвать седьм ую  сессию Верховного Совета Грузинской 

Советской Социалистической Республики одиннадцатого со
зыва !4 ноября 1987 года в  городе Тбилиси.

Председатель Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР 
П. ГИ ЛАШ ВИЛИ . 

Секретарь Президиума Верховного Совета 
„Грузинской  ССР 

В. К В А РА Ц Х Е Л И »
Тбилиси.
1? октября 1987 года.

*  *
Сед ьм ая сессия Верховного Совета Грузинской СС Р один

надцатого созыва рассмотрит вопросы: о Государственном 
плане экономического и социального развития Грузинской • 
СС Р н а ”1988 год и о ходе выполнения Государственного плана 
экономического и социального развития Грузинской С С Р  в
1987 году, о Государственном бюджете Грузинской ССР на
1988 год и отчете об исполнении Госудаоственного бюджета 
Грузинской С СР за 1986 год.

Лида, интересующ иеся указанными вопросами, могут при
сутствовать на заседаниях сессии.

В Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О М  
К О М И Т Е Т Е  К П С С  

И СОВЕТЕ МИНИСТРОВ СССР
ЦК КПСС и Совет Министров СССР 

приняли постановление «Об организации 
Всесоюзного курганского научного центра 
«Восстановительная травматология и ор
топедия»

Во вр ем я б е сед ы  с ленинградцами. Телефото ТАСС —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

В  постановлении отмеча
ется, что разработанные в 
Курганском научно - иссле
довательском ин с т и т у  т е 
экспериментальной и кли
нической» ортопедии и трав
матологии под руководст
вом профессора Илизарова 
Г. А. новые эффективные 
методы лечения больных с 
повреждениями и заболева
ниями опорно - двигатель
ного аппарата позволяют в 
короткий срок вернуть к ак
тивной трудовой деятельно
сти многих людей, значи
тельно снизить выход их на 
инвалидность, заменять при 
ряде заболева н и й стаци
онарное лечение больных

амбулаторным. Новаторские 
разработки института обес
печили создание нового на
учно - практического на
правления в травматологии 
и ортопедии. Высокоэффек
тивные методы лечения, не 
имеющие аналогов в миро
вой практике, находят при
менение во многих лечеб
ных учреждениях страны и 
п о л у ч и л и  широкое призна
ние за рубежом.

Однако творческий потен
циал и богатый опыт, на
копленный курганской шко
лой Илизарова Г. А., ис
пользуется в стране недо-

(О кончание на 3-й стр.).

удастся сразу. Где-то прои
зойдет сбой. Но надо старать
ся все-таки, чтобы не сорва
лось. И если мы будем все 
стараться, я думаю, -так и 
будет. Люди замечают глав
ное — что атмосфера улуч
шилась, что они чувствуют 
себя* в социалистической 
стране по-социалистически.

Согласны вы с моими рас
суждениями?

Голос: Согласны.
М. С. Горбачев: 'Гак и на

до действовать...
■ Голоса: Сейчас в стране

бурлит все. Жить интересно. 
Хочется трудиться действи
тельно с полной отдачей. 
Совсем другая действитель
но атмосфера. Совсем другая 
жизнь.

М. "С. Горбачев: Вот это
мне очень важно было услы
шать.

Голос: Да и по молодому 
поколению это вижу. Студен
ты иначе начинают реагиро
вать.М. С . Горбачев: А  вы зна
ете, если говорить о молоде-. 
жи, то перестройка ведь для 
них, для молодежи. Им жить 
в новых условиях.

Голос: Ленинградцы не
подведут.

М. С . Горбачев: Будет у 
нас взаимопонимание, кото
рое сложилось в эти годы, 
после апрельского Пленума, 
после X X V II съезда партии. 
Я думаю, что все нам посиль
но. Даже когда и возникнут 
какие-то проблемы, мы их 
будем обсуждать с вами, ре
шать их.

Голос: Михаил Сергеевич, 
а будете ли Вы  встречаться 

с Рейганом?
М. С. Горбачев: Советский 

Союз и Америка играют ог
ромную роль в мировой поли
тике. Ни один вопрос в мире 
нельзя решить без участия 
Советского Союза и СШ А. 
Вы  знаете, сейчас мы практи
чески с Америкой не торгуем. 
Они живут без нас, и мы жи
вем без них. Мы можем жить, 
и они могут. Но я рассуждаю 
так: раз мир не может обой
тись без участия этих стран, 
новые международные отно
шения не могут развиваться 
без их участия, то, значит, нам 
надо находить пути и к диало
гу политическому, и к встре
чам, и к торговле с тем, что
бы между нашими народами 
было взаимопонимание. У 
рядовых американцев возра
стает интерес к тому, что про
исходит у нас в стране. Ду- 

‘ маю, что этот процесс надо 
приветствовать.

Сейчас появляется возмож- 
• ность заключить первый дого

вор. Ведь до сих пор. после 
войны, мы ни разу не заклю
чили ни одного договора по 
разоружению, тем более по 
ядерному. Если будет хоро

ший повод, готов хоть через 
неделю встретиться с прези
дентом. Думаю, что это пра
вильно. Сейчас очень опасно 
дальше нагнетать напряжен- • 
ность. Один опрометчивый 
шаг может стоить весьма 
серьезных последствий. По
этому надо быть сильными, 
крепкими, но и настроенными 
в пользу мира, на поиск луч
шего мира. Если будет сни
жаться военное противостоя
ние — и по ядерному, и по хи
мическому, и по обычному во
оружениям,—г это тоже будет 
улучшать обстановку в мире. 
Но на принципах равенства.

Кому из советских людей 
не знакома причальная стен-. 
ка Невы, где на вечной сто
янке несет свою вахту рево
люционной памяти крейсер 
«Аврора*. За время музей
ной службы легендарного 
корабля на его борту побыва
ло более 20- миллионов чело
век, из них 2,5 миллиона за
рубежных гостей из 154 
стран.

Совсем недавно ленинград
ские рабочие и инженеры 
вернули кораблю первоздан
ный облик, пополнилась но
выми экспонатами музейная 
экспозиция.

Звучит фанфарный сиг
нал: «Слушайте все!*. На 
мачте взвился Государствен
ный' флаг СССР. Держат 
равнение моряки «Авро
ры» — представители мно
гих городов и республик 
страны. Им, молодым, за
вещано старшим поколением 
приумножить славные рево
люционные, боевые и трудо
вые традиции советского на
рода.

М. С . Горбачев: Здравствуй
те, товарищи моряки! Сер
дечно приветствую вас. Мой 
приезд связан с предстоящим 
юбилеем Октябрьской рево
люции, Отсюда, с берегов 
Невы, залп «Авроры* возве
стил о начале новой эры в 
истории человечества. Дол
жен сказать, что вы несете 
особую службу. Об этом не 
надо забывать. Очень рад ви
деть «Аврору* обновленной.

Голос: В  ремонте крейсера 
участвовало, Михаил Сергее 
вич, около 70 предприятий 
страны. Относились к ремон
ту как к самому важному за
казу.

Затем Генеральный секре
тарь знакомится с ветерана
ми революционных событий, 
ветеранами партии, фронто
виками. Ему представляются 
люди, являющие собой славу 
и гордость старших поколе
ний:

— М. Д. Козин, председа
тель совета ветеранов партии 
при Ленинградском обкоме 
КПСС,

— Л. Е . Копнов, предсе
датель Ленинградского объ

единенного совета ветеранов 
войны Военно-Морского Фло
та, контр-адмирал в отставке,

—  Н . Ф . Богуславский, 
командир «Авроры» в тече
ние многих лет, контр-адми
рал в отставке...

М. С. Горбачев осмотрел 
радиорубку, откуда в неза
бываемый день 25 октября 
было передано ленинское 
воззвание «К  гражданам 
России!», боевую рубку, ба
ковое орудие, из которого 
был дан залп, прозвучавший 
сигналом к штурму Зимнего 
дворца. Он ознакомился с 
диарамой «Выстрел «Авро
ры». Динамичная компози
ция запечатлела тот миг 
X X  века, от которого ведется 
отсчет нового времени. Ко
рабельный музей, разверну
тый в шести бывших матрос
ских кубриках, стал значи
тельно богаче, пополнившись 
150 уникальными докумен
тами, личными вещами авро- 
ровцев революционного по
коления.

Трогательные минуты про
щания с экипажем. М. С. 
Горбачева просят сфотогра
фироваться на память вете
раны, а затем молодые мат
росы.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС сделал запись в 
Книге почетных посетителей 
«Авроры»:

«Для советских людей, 
для всего человечества крей
сер «Аврора»— величайший 
символ Октября.

Отсюда на весь мир про
звучали «залпы «Авроры», 
возвестившие о рождении но
вого мира.

Все- годы «Аврора» слу
жит революции, делу Октяб
ря.

Советские люди гордятся 
тем, что великое дело Ок
тября живет и побеждает. 
Оно живет в наших делах по 
перестройке, в нашей борьбе 
за укрепление мира, прогрес
са, социализма.

Слава н великая благодар
ность поколениям, совершив
шим революцию под руко
водством большевистской 
партии, Владимира Ильича 
Ленина! Слава всем поколе
ниям советских людей, про
должающих историческое де
ло, начатое Великой Ок
тябрьской революцией!»

В  память о посещении 
М. С. Горбачевым «Авроры» 
от имени экипажа старший 
матрос Александр Фирсов 
преподнес Генеральному сек
ретарю памятную медаль, а 
■также модель легендарного 
корабля, изготовленную быв
шим его командиром, членом 
Союза художников СССР 
Ю.‘ И. Федоровым.

Новая встреча с ленин
градцами — остановка на 
площади Победы у величест
венного монумента героиче

ским защитникам Ленингра
да. Генеральный секретарь 
ЦК КПСС возложил цветы к 
подножию монумента.

Широким кругом обрам
ляют монумент и площадь 
Победы новые жилые дома, 
выросшие на Московском 
проспекте. И в каждой точке 
этого заполненного людьми 
круга М. С. Горбачева с не
терпением ждали. Но в од
ной — особенно...

— Здравствуйте, Михаил 
Сергеевич,— остановил его 
коренной ленинградец, инже
нер М. А. Затравкин.— Пом 
ните, ведь именно на этсм 
уголке мы с Вами два года 
назад беседовали.

М. С. Горбачев: Рад вас 
видеть снова, дорогие ленин
градцы, отдать долг городу 
Ленина, колыбели Октябрь
ской революции и передать 
вам добрые напутствия.

М. А . Затравкин: А мы 
надеемся, что с Вами у нас 
всегда будет хорошая пого
да.

М. С. Горбачев: Я понял 
ваш намек, понял, какую вы 
имеете в виду погоду. Я в 
самом деле с теплотой вспо
минаю наши с вами встречи 
в 1985-м, в начале моей дея
тельности на посту Генераль
ного секретаря. И нам эти 
встречи с ленинградцами по
могли во многом, облегчили 
ответ на вопрос, какой доро
гой пойти. Вайш советы, ва
ша поддержка, а я  ее тогда 
почувствовал очень хорошо, 
имели огромное значение для 
нового руководства. А  сей
час хочу сказать, что пере
мены в Ленинграде налицо. 
И это важно, потому что ле
нинградцы — это ориентир 
для всей страны.

Во второй половине дня 
М. С. Горбачев посетил Пис- 
каревское мемориальное 
кладбище. Он возложил . ве
нок к монументу матери-Ро- 
дины, поклонился подвигу ле
нинградцев и ‘воинов, павших 
при защите города в годы 
Великой Отечественной вой
ны.

Вечером М. С. Горбачев 
присутствовал на спектакле 
«На дне* в Академическом 
Большом драматическом те
атре имени М. Горького.

Во встречах с трудящими- 
. ся Ленинграда вместе с 

М. С. Горбачевым были член 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь Ц К КПСС Л. Н. Зай- 
ков, кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первый сек
ретарь Ленинградского обко
ма партии Ю . Ф. Соловьев.

А. БЕЛ И КО В,
Н. Ж ЕЛ ЕЗН О В ,

Н. КО Н Д РА ТЕН КО ,
специальные корреспон

денты Т А С С .
Ленинград.

СЭВ: ОБНОВЛЕНИЕ СИСТЕМЫ 
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А

Н А  С ЕС С И И  С О В Е Т А  
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ВЗАИМОПОМОЩИ

Новый, более высокий этап развития государств социали
стического сод руж ества предполагает интенсификацию в та
кой насыщенной богатыми, далеко не в полной мере исполь
зуем ы ми резервами сф ере, как международное социалисти
ческое разделение труда. А  это значит: интеграционный м е 
ханизм сегодня должен быть более гибким, действенным, 
основанным на экономических методах взаимодействия. И ны 
ми словами, нужна его отладка в соответствии с требования
ми научно-технического прогресса.

Вопросы  такой перестрой
ки —  в соответствии с реко 
мендациями московской встре
чи руководителей братских 
партий (1986 год) —  обсуж да
ют участники 43-го (внеоче 
редного) заседания сессии С о 
вета Эконом ической Взаим о
помощи, которое открылось 
13 октября в М оскве.

Заседание, как обычно, про
водится на уровне глав пра
вительств. В  его работе прини
маю т участие делегации, кото
рые возглавляю т Председатель 
Совета Министров НРБ Г. А та 
насов, Председатель Совета 
Министров ВНР К. Грос, пер
вый заместитель Председате
ля Совета Министров СРВ Во 
Ван Киет, Председатель С ове
та Министров ГДР В. Штоф, 
заместитель Председателя С о 
вета Министров Республики 
Кубд К. Р. Родригес, П редсе
датель Совета Министров М НР 
Д. Содном, Председатель С о 
вета Министров ПНР 3. Мес- 
снер, П рем ьер  Министр прави
тельства СРР  К. Дэскэлеску, 
Председатель Совета Минист
ров С С С Р Н. И. Ры жков, Пред
седатель правительства ЧССР 
Л. Штроугал, а также секре
тарь С Э В  В. В. Сычев.

Заседание открыл председа
тель сессии Н. И. Ры жков.

От имени Центрального Ко 
митета КПСС, Советского пра
вительства он сердечно при
ветствовал делегации стран— 
членов С Э В  и передал им от 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева това
рищ еские пожелания плодо 
творной работы.

М ы  собрались для того, 
чтобы принять решения, име
ющие важ ное значение для 
всего социалистического со
дружества, и на их основе при
ступить к практической совм е
стной работе по перестройке 
механизма сотрудничества и 
деятельности С ЭВ . Тем самым 
м ы  начнем претво р я т ь в 
жизнь договоренности и идеи, 
с которыми выступали на ра
бочей встрече в М о скве  ру
ководители братских партий 
социалистических стран, сказал 
Н. И. Рыжков.

В деятельности комм уни
стических и рабочих партий 
вопросы укрепления экономи
ческих связей  м еж д у социали
стическими государствами, ра
звития их сотрудничества за
нимают особое место. Они не
отделимы от реш ения корен- •* 
ных проблем социалистическо- , 
го строительства в каждой от1 • 
дельной стране, утверж дения 
принципов равенства и ув аж е 
ния взаимных интересов в 
международных отношениях, 
от борьбы  за мир и социаль
ный прогресс. Практически по
иск новых путей социально- 
экономического развития, на
чало которому 70 лет назад 
положила Великая О ктябрьская 
социалистическая револю ция, 
продолжается в нашей совм е
стной работе в сф ере ф орм и
рования экономических отно
шений, свободных от неравен
ства, дискриминации и дикта
та.

С трем ясь сделать наше со 
трудничество эф ф ектив н ы м 
инструментом социально - эко 
номического ускорения и ин
тенсификации общ ественного 
производства, м ы  должны  ис
пользовать те больш ие потен
циальные возможности , кото
рые залож ены  в наш ем  со 
дружестве, овладеть ещ е не
освоенными методами и фор 
мами сотрудничества, подойти 
к явлениям  жизни с позиции 
нового мыш ления, сочетая это 
с реализм ом  и пониманием 
объективных условий, отметил 
председатель сессии. О н вы 
разил уверенность, что работа 
сессии пройдет в духе кон
структивного сотрудничества, 
полного взаимопонимания, в 
духе подлинного социалисти
ческого интернационализма.

С сообщ ением о перестрой
ке механизма сотрудничества, 
социалистической эконом иче
ской интеграции и деятельно 
сти Совета Эконом ической 
Взаим опомощ и выступил пред 
седатель исполкома С Э В  А .  К. 
Антонов.

Затем  на заседании высту 
пил глава советской делега
ции Н, И. Рыжков.
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-ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:' 
ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

К Р И Т И К У Я ,
ПРЕДЛАГАЮ • • •

В республике продолжаете* отчетно-выборная кампания 
в пераичныж пар1ийных органиаациях.

В атом году е е  отличительной чертой является то, что 
критика носит в основном конструктивный характер. Выска- 
аывая те или иные замечания в адряс разных лиц и органов, 
коммунисты выдвигают свои варианты устранения недостат
ков, решения проблем.

Предлагаем вашему вниманию очередную подборку, под
готовленную по материалам отчетно-выборных партийных со
браний.

Джемали КОБАХИ ДЗЕ, 
агроном колхоза села Хресили 

зоны города Ткибули:

—- Мне хотелось бы ска
зать вот о чем. Трудно ра
ботать в сельском хозяйст
ве. особенно в пиковые дни. 
будь то сев или уборка уро
жая. Люди ночами не спят, 
чтобы лишнюю минуту по
быть в поле, чтобы не про
стаивала техника. Та к и х 
дней было в нынешнем году 
немало. И именно в эти пе
риоды раздавались звонки 
из горкома партии: необ
ходимо провести партийное 
собрание по такой-то повест
ке дня.

Путем несложных подсче
тов нетрудно убедиться — 
в году рекомендованных к 
обсуждению вопросов не 
меньше дюжины, так что на 
свои не остается порой вре
мени. Не можем же мы, в 
конце концов, все время за
седать?!

Надо, наконец, начать с 
большим доверием отно
ситься к деятельности пер
вичных. Зачастую нам вид
нее. какой вопрос сегодня 
следует вынести на первый 
план. И не стоит беспоко
иться. что мы «забудем» 
обсудить какой-то ’ важный 
документ, сделать из него 
для себя выводы.

И еще. Хочу сказать о дея
тельности отдела сельского 
хозяйства Ткибульского гор
кома партии. Почему-то в 
основу работы отдела за
ложен лишь сбор чисто эко
номической информации, та
кой, как выполнение пла
нов, обязательств. Насколь
ко верен этот путь? К  чему 
дублировать работу РАП О ? 
Когда дело доходит до кон
кретных вопросов, оказания 
помощи, отдел фактически 
беспомощен. Считаю, что 
отделу, необходимо выпол
нять непосредственные свои 
обязанности, а не подме
нять хозяйственные органы, 
не дублировать их работу.

Михаил АБУЛ А Д ЗЕ, 
бригадир колхоза сала Симо-

нети Тержольского района:

— За годы, прошедшие 
.после апрельского (1985 г.)
' Пленума Ц К КПСС, во вну
трипартийной жизни про
изошло множество измене
ний. В  Уставе КП С С  есть 
такой пункт — молодежь в 
возрасте до 25 лет вступает 
в члены КПСС лишь через 
ВЛКСМ . В  нашем хозяйстве 
молодых людей много, аб
солютное большинство их — 
комсомольцы, но кто вспом
нит. когда в последний раз 
партгруппа ставила вопрос 
о приеме в партию молодых?

Я. нацример, вспомнить 
этого не могу. А  возраст 
членов партгруппы с каж
дым годом все ближе к пен
сионному. Так что ни о ка
ком росте рядов членов 
КПСС за счет молодых лю
дей, начинающих специали
стов и говорить не прихо
дится.

Считаю, что давно пора 
покончить с порочной прак
тикой приема в члены КПСС 
по разнарядкам — «от вас 
двое, да от вас — один». 
Партгруппе необходимо ис
кать, подготавливать до
стойную молодежь для при
ема в партию, расширять, 
омолаживать состав парт
группы. а не ждать указа
ний сверху. Решать н у ж н о  
так: достоин — приняты
нет — отказать!

Ю р и й  ГО Д У Н О В , 
рабочий Тбилисского комбина

те стройматериалов:

- -  Кто е-бычно руководит 
работой партгрупп? Парт
бюро или партком предпри
ятия. организации. У  рай
кома . п а р т и и  руки не 
всегда доходят до самых 
низовых звеньев. При этом

именно здесь нередко наи-_ 
более интересный, передо-* 
вой, живой опыт перестрой
ки. Поэтому я  предлагаю на 
заседаниях бюро Ц К КП 
Грузии, Тбилисского горко
ма партии, райкомов и гор
комов систематически за
слушивать отчеты и ин
формации лучших парт
групоргов, обращать внима
ние на стиль и методы их 
работы. Надо также,, чтобы 
опыт партгрупп й первич
ных шире и глубже осве
щался р е с п у б ликанской 
прессой и телевидением.

Нана ЧИНЧАРАШВИЛИ, 
швея второго участка Мцхет-

ской трикотажно-швейной 
фабрики:

— Странная тенденция 
проявляется в последнее вре
мя на нашей фабрике. Чем 
ближе лето, тем меньше ра
бочих фабрики выходит на? 
работу. И хотя бы дело в 
отпусках было, так нет — 
Львиная доля бюллетеней 
за год приходится именно 
на летнее время. Думаю, 
что не слабое здоровье пер
сонала предприятия — тому 
причиной, а либеральный 
подход к вопросам дисци
плины со стороны .админи
страции фабрики, ее пар
тийного и профсоюзного ко-, 
митетов, врачебного персо
нала поликлиник.

Думаю, пора создать не 
только «щадящий» график 
отпусков на летнее время с 
учетом всех льгот для ма
терей малолетних детей, но 
и специальную комиссию 
при профкоме, обязанностью 
которой должна стать пере
проверка всех без исключе
ния больничных лис т о в. 
Пусть это будет, временная 
мера, я  сама против новых 
штабов и комиссий. Наве
дем порядок, и нужда в ней 
исчезнет. Фальшивые бюл
летени приносят производ
ству не меньше лреда. чем 
работа по устаревшей тех
нологии. И  странно то. что 
в чьи обязанности входит 
контроль за состояв и е м 
производственной и трудо
вой ДИСЦИПЛИНЫ. ПОЧеМУ-ТО 
смотрят на происходящее у 
нас сквозь пальцы...

Гриша КИРАКОСЯН, 
рабочий Заквекого совхоза

Ахалкалакского района:

— В  последнее воемя 
руководители РА П О  очень 
часто заводят разговор о 
коренном переломе в управ
лении экономикой, о внед
рении новых форм органа 
зации труда, совершенство
вании хозяйственного меха
низма. Но, к сожалению, 
слова часто так и остаются 
словами — до дела руки не 
доходят. К  примеру, по се
годняшний день на нашем 
участке нигде еще не внед
рен ни бригадный, ни кол
лективный, ни семейный 
подряд. А  ведь желающих 
работать в новых условиях 
хозяйствования немало. Но 
РАП О  предпочитает обхо
диться лцшь красивыми 
фразами. А . как мне изве
стно. коммунисты уже не 
раз высказывали в его ад
рес подобного рода замеча
ния.

Исходя из этого, хотел 
бы сказать вот о чем. Рай- 
к о м у  партии нужцо улуч
шить контроль за выполне
нием критических замеча
ний коммунистов. И, думаю, 
было бы неплохо перенять 
опыт Зестафонского Р К  КП  
Грузии — з д е с ь  ежене
дельно, по субботам, руко
водители самого различного 
ранга собираются в райко
ме партии, где им сообща 
ются замечания и предло
жения. высказанные комму
нистами, даются задания. 
Одновременно они отчитыва 
ются о уже проделанной, ра
боте. Способ простейший, а 
эффект налицо.

А  Когда бычки растут быстрее? Спросите об этом руководите
ля семейного подрядного эвена Давида Мчедлишвнли, он скажет 
так: когда налажен лучший, по-настоящему заботливый уход за ж и 
вотными, рацион питания — в соответствии с  рекомендациями специа
листов. А короче, когда хозяйское отношение к делу.

Они работают в Цнорском животноводческом комплексе Смгнах- 
ского района. Пять членов семьи взяли на интенсивный откорм 1.200 
бычков. Результаты у них отличные. Животные хорошо ухожены, 
быстро — значительно быстрее, чем остальные в комплексе, — наби
рают в весе: среднесуточно по 650 граммов, на сто граммов больше 
остальных.

Взяв подряд' в  апреле, семейное звено обещает произвести до кон
ца года 170 тонн мяса при плане 127 тонн.

Н а  с н и м к а х :  Давид, Гела, Шалва, Бежан Мчедлишвнли и
Тамаз Багалншаили (он стоит спиной) довольны сегодняшним тру
довым днем; корма — главная забота животноводов. Завершается 
закладка корма на хранение.

Фото И. Давиташвили и Э. Расоева. (Фотохроника ГР У З И Н Ф О Р М а ).

ЗАКАЗЧИК У ВСЕХ ОДИН — ПЯТИЛЕТКА

ЗА «ЛЕСАМИ» Д Е Л А  НЕ В И Д А Т Ь
. На состоявшемся недавно совещании в ЦК КПСС, рас

смотревшем ход выполнения постановлений ЦК КПСС н Со
вета Министров ‘С С С Р  об укреплении материальной базы 
культуры. и творческих союзов, наряду е другими региона
ми критиковалось положение дел. сложившееся ра строи
тельстве объектов культуры и в нашей республике. Почвой 
длв критики послужило затянувшееся строительство клуб
ных учреждений, концертных залов, домов творческих сою
зов в городах м районах Грузим. Положение, создавшееся в 
этой сфере, было признано неудовлетворительным.

История, которую  мы  наме
рены предложить читателям, в 
какой-то м ер е  поучительна. На
водит на грустные и вместе 
с тем серьезные размыш ле
ния.

Предыстория такова. М а 
ленький пожар ■ бывш ем  ки
нотеатре «Амирани» породил 
большие надежды в офици
альных и неофициальных м у 
зыкальных кругах общ ествен
ности. Решили: коль скоро  та
кое случилось, быть на месте 
«Амирани» концертному за
лу симфонической музыки. 
Такого помещ ения в городе 
нет, а оно необходимо. Идея 
родилась в середине семиде
сятых годов. Выбор мет 
ста • опреде л и л с я удачно. 
Центр города, всегда много
людный проспект Плеханова. 
Приняли во внимание возмо
жность реконструировать со
седнее Здание под Сою з ком 
позиторов Грузии.

Все складывалось в пользу 
проекта, но прямо, так сразу 
в лоб, его не удалось осущ е
ствить. Конкретных против
ников строительства кон
цертного зала не нашлось; од
нако мешали устаревшие ин
струкции, согласно кот.орым 
приоритет в инвестициях От
давался объектам  промыш
ленного назначения. Приш
лось пуститься на маленькую 
хитрость. Сменили вывеску. 
Будущий концертный зал в 
1982 году предстал как шко
ла-студия ударных инстру
ментов. Пусть звучит не столь 
благозвучно, но приемлемо 
для уха финансиста. Под шко
лу-студию удалось открыть 
финансирование. К  работам 
по реконструкции зала бывш е
го кинотеатра «Амирани» при
ступили строители СУ-4 треста 
№  13 М инстроя республики.

До 1985 года удалось сде
лать немного. Демонтировали 
старое оборудование, вы вез
ли строительный мусор. Под
готовили фронт для грядущих 
работ. Такой момент наступил 
в 1985 году. Эстафету приня
ло СУ-3 того ж е  треста. О бъ 
ект плотно «сел» в план. Ра
боты- пошли не с листа, как 
прежде, а согласно проекту.

Предстояло до конца 1987 го
да освоить строймонтаж ни 
много ни мало на два мил
лиона рублей. И что же? Сро
ки подходят, . а намеченное, 
скаж ем  прямо, под угрозой 
срыва. В оставшиеся месяцы 
необходимо восполнить раз
рыв в 300 тысяч рублей. Чем 
вызвано отставание?

Посетив строящ ийся зал, 
надолго остаешься под впе
чатлением увиденного. Пло
щадь потолка зала— 1.200 квад- 
ратных метров, высота стен—  
20 метров. Угадываются боль
шие возможности помещения 
в акустике. Но их ещ е пред
стоит оценить. А  пока...

Вряд ли можно признать 
порядок разумным, когда ре
шения принимаются задним 
числом. Д аже ребенку по
нятно: чтобы из кубиков по
строить дом, надо, по меньшей 
мере, прикинуть, хватит ли 
их, а потом уж е  приниматься 
за сборку. Вопреки этой ис
тине и здравому смыслу, стро
ители приступили к сооруж е
нию навесного потолка зала, 
не располагая подходящими 
средствами и материалами. На 
этом и потеряли темп. Что 
получилось? Учитывая объе
мы и сложность работ (пло
щадь потолка весома значи
тельна), возникла необходи
мость в установке прочных 
металлических лесов. Тради
ционные деревянные леса для 
этого не подходили. Исполь
зовать их можно было разве 
что с риском для жизни. Ка
ж ется, к такому обстоятель
ству следовало быть готовым. 
Но этого не произошло. Вес
ной, когда по плану предпо
лагалось монтировать леса, их 
попросту не оказалось. Более 
того, возникла проблема их 
изготовить. Не нашлись трубы 
в два и четверть дюйма в 
объеме 80 тонн.

Как водится, в спеш ке при
нялись искать. С  большим тру
дом, по прошествии двух м е 
сяцев, изыскали с баз Госсна
ба 40 тонн труб. Ещ е 15 тонн 
«раздобыл» заказчик. С  бору 
по сосенке, но труб не хвати
ло. И ныне потребность строй

ки в лесах удовлетворена лишь 
на четверть. Поэтому не уда
ется вплотную приступить к 
монтажу навесного потолка. 
Откладывается выполн е н и е 
работ примерно на 150 тысяч 
рублей.

Отдавая должное предпри
нятым усилиям по поиску 
труб, все  ж е  нельзя не за 
даться вопросом: неужели
в практике строительства впер
вые возник случай, когда по
требовались металличе с к и е 
леса? И что же, под каждый 
объект их нужно готовить за
ново?

—  Трудно сказать, —  недо
умевает производитель работ 
Георгий Беришвили: —  П ом 
нится, к торжествам на пло
щади Республики монтиро
вали трибуны. На это пошло 
много труб. Потом конструк
ции куда-то растащили...

Проблема мож ет показать
ся надуманной. О чень у ж  не 
вяж ется «мелочевка» с общим 
масштабом работ. Но факт: 
из-за нехватки и несвоевре
менной готовности металли
ческих лесов срываю тся за 
дания по освоению строймон- 
тажа, теряется темп. Впрочем, 
не только по этой причине.

В фойе бывшего кинотеатра 
«Амирани» сохранились цен
ные росписи начала века, леп
ные украшения. С  потолка, 
стен, колонн взирают мадонны, 
атланты, херувимы. Взираю т 
с немым укором и недоум е
нием. «Небожители» не во зь
мут в толк чисто зем ны е про
блемы. Отчего, например, пол 
в фойе изрыт, в воронках и 
кавернах? Отчего РС У  Минис
терства культуры тянет с вы 
возом  500 кубометров зе м 
ли? Ведь партнеры их — СУ-3 
технику под это дело вы д е
лили. Наступающие холода то
же не прибавляют им настро
ения. Сырость, грязь.. Доколе 
ждать?

Сами строители едва ли в 
состоянии ответить на этот во
прос. По ходу реконструкции 
фойе под холл и гардеробную 
будущ его концертного зала 
вдруг всплыли непредвиден
ные обстоятельства. Неясно, 
например, как быть с отопи
тельной системой. Труба ее 
пересекает помещение, м е 
шает работам. Просто от нее 
не избавиться. Надо решать, 
к каком у коллектору делать 
врезку. Их два. Один прохо
дит по проспекту Плеханова. 
Второй —  по участку м ежд у 
Домом  культуры ж елезнодо
рожников и строящ им ся кон

цертным залом. Соответствен
но, два варианта врезки. И 
оба проблематичны. В целом 
ж е  мощности отопительных 
магистралей не хватает на но
вую  врезку. Неясно по сию 
пору и как питать объект 
электричеством. Ставить но
вую  подстанцию —  место не 
позволяет. Сущ ествую щ ие две 
подстанции опять-таки мало-, 
мощны. Не проводить ж е  в 
самом деле будущ ие концерты 
при свечах?

Не дело журналиста подска
зывать те или иные техниче
ские решения. Лишь конста
тируем: • на стройке в ходе
развернувшихся работ появи
лись проблемы, которые при 
нормальном порядке вещей 
следовало заранее учесть. А 
так получается, что вместо ин
тенсивного ведения 'работ с 
широким привлечением рабо
чей силы —  топтание на м е 
сте. В момент посещения объ
екта насчитал не больш е двух 
десятков занятых. Да и рабо
тали он* без- особого энтузи
азма. Ещ е бы! Куда ни кинь, 
везде клин. Есть возможность 
продолжить кладку стены —  
не завезли -цемент. Можно, 
вроде, начать крепить фунда
мент в фойе. Однако не на* 
чинают из-за отсутствия бе 
тона. И так можно продолжать 
долго; Н ельзя не зам ети ть; и 
более крупные огрехи ' заказ
чика.

Учитывая специфику объек 
та, немало сил и средств по
требуется на его отделку. При 
этом ислользоватвся будут 
дорогостоящие материалы, та
кие, как гранит, белый мра
мор. И здесь определенности 
не видно. До сих пор неяс
но, кто будет их поставлять. 
Не готовы подсобные поме
щения для их хранения.

Строители тешат себя м ыс
лью, что врем я ещ е есть, е с 
ли поднапрячься, удастся на
верстать упущенное. И, спра
ведливости ради, надо отме
тить, что все вопросы, воз
никающие по ходу строитель
ства, выносятся на обсуждение 
штаба с привлечением всех 
заинтересованных сторон. В 
итоге частью  они реш аются 

или создаются предпосылки 
для их решения в будущем. 
Нас же в конечном счете ин
тересует результат. Увы, он 
далеко не обнадеживающий. 
Симптомы долгостроя нали
цо.

Георгий ШАХКЕЛЬДЯН.

БИОСПУТНИК ПРИЗЕМЛИЛСЯ
О безьянки Дрем а и Ероша, 

бывшие две недели экипажем 
биоспутника «Космос-1887», 
стойко перенесли все тяготы, 
связанные с посадкой в м о 
розной якутской тайге, и, к 
радости ученых, находятся в 
полном здравии. Это долго
жданное известие поступило 
в М оскву, в Институт медико
биологических проблем Мин

здрава С С С Р на рассвете 13 
октября, когда до места при
земления добрались специа
листы, ожидавш ие спускае
мый аппарат не в Якутии, а 
в предполагаемом месте его 
возвращ ения из космоса. -

Кром е них, никто не мог 
выполнить все необходимые 
операции по демонтажу спус
каемого аппарата. Однако и

до их прибытия врем я не те 
рялось. Было сделано все, 
чтобы встреча с Зем лей  не 
стала для теплолюбивых обе
зьян роковой, ведь за бортом 
аппарата было минус 15 гра
дусов. Большую  помощ ь в 
этом оказали местные партий
ные и советские органы. "

Исследования на орбите, в 
которых вместе с советскими 
учеными участвовали их кол
леги из Венгрии, ГД Р, П оль
ши, Румынии, Чехословакии,

С Ш А, Франции и Европейско
го космического агентства, ус
пешно завершены. А  на З е м 
ле вся работа ещ е впереди. 
Советские и зарубежные уче
ные, которые уж е начали при
бывать в Институт м едико
биологических проблем, го
товятся к тщ ательному анали
зу научных трофеев, «завбе- 
ванных» в мире невесомости 
Дремой и Ерошей.

(ТАСС).

ПОЧЕМУ ОТХОДЫ ЕЕ ПРИНОСЯТ ДОХОДЫ?
В республике более десяти лет пытаются наладить переработку бракованных железобетонных изделий,

но пока реальных результатов в этом деле нет

Принято немало постановлений, решений, рекомендаций, 
приказов и указаний различных директивных органов о не
обходимости переработки некондиционных и бракованных 
железобетонных изделий во вторичное сырье и получении из 
них дефицитных щебня, песка, арматурной стали, однако 
благие намерения остаются лишь на бумаге. А строительные 
организации республики несут убытки, затягивая переход на 
безотходный цикл работы, и наносят вред окружающей при
роде,‘загрязняя территорию.

По данным строительных 
организаций республики, в об
щ ем о бъем е  железобетонной 
продукции— более одного про
цента некондиционных изде
лий, а свыше полутора про
цента —  бракованных. Значи
тельны также отходы при ре
конструкции и разборке ста
рых зданий. В результате пере
работки этих изделий можно 
получить около 40— 45 тысяч 
кубических метров нерудных 
материалов и 3— 3,5 тысячи 
тонн металла.

Так почем у ж е  эти резервы  
не использую тся? Ведь бы в
ш ее М инистерство строитель
ства СССР ещ е десять лет на
зад издало приказ о внедре
нии в 1977— 1980 годах на 
предприятиях стройиндустрии 
технологических линий и ма
шин по переработке бракован
ных железобетонных изделий 
для вторичного использования 
сырья. А  Совет Министров 
республики а марте 1983 года 
поручил строителям начать 
переработку некондиционно
го ж елезобетона и отходов.

Ещ е раньш е, в апреле 1981 
года, в Тбилиси состоялась 
первая республиканская науч
но-практическая конференция 
по вопросам повышения эф 
фективности испольэова н и я 
вторичных ресурсов в народ
ном хозяйстве Грузинской ССР. 
Не ней нынешний заместитель 
министра строительства рес
публики Арчил Джапаридзе,
работавший тогда главным 
инженером тресте «Стройин
дустрия», убедительно дока
зывал перслективнЛ ть пере
работки некондиционных и
бракованных железобетонных 
изделий для вторичного ис
пользования. В рекоменда
циях этой конференции было 
записано, что необходимо

всем ерно  расширять работы 
по вторичному использованию 
негодного железобетона, рас
пространить «строительство це
хов утилизации отходов во 
всех крупных городах рес
публики. Это  должно было 
дать годовой экономический 
эф ф ект на сум м у более двух 
миллионов рублей.

И действительно, на совре
менном этапе научно-техниче
ского прогресса, перехода на 
эконом ические методы хозяй
ствования актуальной задачей 
является выявление ресурсов 
в строительном производстве 
как дополнительного источни
ка получения продукции и сни
жения ее  себестоимости. В р е 
шении этой задачи самым ра
циональным и экономичным 
нужно признать создание тех
нологических процессов, поз
воляющ их утилизировать все 
отходы промышленности стро
ительных изделий для получе
ния вторичного сырья. Ныне 
потребность применения вто
ричного сы р ья  постоянно воз
растает. Увеличение сырьевых 
ресурсов повлияет на разви
тие материально - технической 
б азы  строительства, предоп
ределяю щ ей значител ь  н о е 
расш ирение его масштабов.

Тер р  и т о р и я домострои
тельных комбинатов и заводов 
Ж Б И  захламлена Отходами 
собственного произволе т в в. 
Кр о м е  того, огромное коли
чество строительных отходов 
вы везено  и вывозится на свал
ки в окрестностях Тбилиси и 
других городов республики. 
П од отводы и терриконы за 
частую  заняты ценные терри
тории, даже сельскохозяйст
венные угодья, что наносит 
непоправимый ущ ерб окруж а 
ю щ ей среде. На свалки вы во 

зятся бракованные плиты пе
рекрытия, внутренние и на- . 
ружные стеновые панели, ри
гели и другие железобетонные 
изделия. Таким образом , фак
тически выбрасываю тся стро
ительные материалы —  бетон, 
арматурная сталь...

Один путь использования 
этих отходов —  получение из
делий необходи м ы х  раз
меров в результате обрез
ки поврежденных частей и 
восстановления по методу 
инъекцирования железобетон
ных конструкций и отходов. 
И если в этом направлении 
кое-что делается, то реально 
почти ничего не предпринято 
по переработке бракованного 
железобетона во вторичное 
сырье и получению  щебня, 
песка, арматурной стдли пу
тем его разрушения.

Известно, что только одна 
технологическая линия по раз
рушению бракованных изде
лий (позволяю щ ая получать 
щебень для дорожного стро
ительства и изготовления но
вых конструкций, а также вы 
свободить арматурную сталь 
для повторного использования 
или для переплавки) при годо
вой производительности 15 
тысяч кубических метров м о 
ж ет дать более 190 тысяч руб
лей экономии. Рационализа
торское предложение изобре
тателя Николая Гагошидзе, 
касаю щ ееся использ о ■ а н и я 
технологической линии по раз
руш ению  некондицион н о г о 
железобетона и отходов, бы 
ло одобрено всеми заинтере
сованными ведомствами и ор
ганизациями. А  в декабре 
1979 года Министерство стро
ительства республики приняло 
реш ение о внедрении этого 
рацпредложения.

Сколько воды с тех пор 
утекло!

И вот совсем  недавно рес
публиканская межведом ствен
ная комиссия (М В К ) по эко
номии и рациональному ис
пользованию  материаль н и х  
ресурсов рассмотрела вопрос 
о с о с т о я н и и  внедрения сояре- 

\

менных методов переработки 
и утилизации отходов, не
кондиционных железобетонных 
и бетонных изделий. И что же 
оказалось? Что воз и ныне 
там!..

На заседании М ВК  говори
лось, что Минстрой, Грузагро- 
строй, ряд других строитель
ных организаций республики 
до сих пор не приняли необ
ходимых мер по организации 
и внедрению переработки не
кондиционных ж елезобетон

ных изделий, не обеспечили 
выполнения постановления С о 
вета Министров Грузинской 
С С Р 1983 года.

Грузагрострой, правда, сде
лал первые шаги. Однако про
веденные в 1983— 1986 годах 
экспериментальные работы по 
разруш ению  конструкций м е 
тодом электрогидроудара на 
заводе Ж Б И  в Иори не при
несли желаемых результатов. 
Разрушили лишь около 30(!) 
кубических метров негодного 
бетона... И установка стоимо
стью  300 тысяч рублей здесь 
законсервирована. А  Минстрой 
в течение десяти лет пытается 
наладить переработку ж елезо 
бетонных отходов, однако до 
настоящего времени эта ра
бота, порученная производст
венному строительно-монтаж
ному объединению «Тбилгор- 
строй», практически не орга
низована. Приобретенная в 
1984 году установка стоимо
стью 100 тысяч рублей^ не 
смонтирована, не реш ены- во 
просы ввода ее  в эксплуата
цию, финансирования работ и 
обеспечения необходимыми 
комплектующими.

—  Преимущ ества моего ра
ционализаторского предложе
ния очевидны и признаются 
всеми, —  говорит ветеран тру
да и войны инженер Николай 
Гагошидзе. —  За  многие го
ды принято несколько поста
новлений, решений, изданы 
приказы... Но очевидное по
чему-то не становится реаль
ностью.

Тут дело, по-видимому, про
сто в бю рократизме и косности.

Казалось бы, теперь, когда 
процесс перестройки и демо
кратизации общ ества, расши
рения гласности набирает тем 
пы, внедряются экономические 
методы хозяйствования, ситу
ация должна резко изменить
ся. Однако около двух десят
ков министерств, ведомств и 
крупных строительных орга
низаций республики в ответ 
на запрос М ВК  об организа
ции работы по утилизации от
ходов железобетонного про
изводства прислали справки, 
где во всех графах, касаю 
щихся. переработки неконди

ционных и бракованных изде
лий, стоят прочерки.

В «Тбилгорстрое», которому 
с самого начала поручалось 
внедрить технологическую ли
нию по разруш ению негодно
го железобетона, начальник 
объединения Илья Кевхишви- 
ли 30 марта 1987 года подпи
сал указание об ускорении 
работ по монтажу установки 
для переработки бракованных 
изделий. В нем, в частности, 
сказано: «Несмотря на изда
ние приказа №  21 и устное 
распоряжение, никак не сдви
нулись с места работы по 
м онтажу разруш ающ ей ус
тановки на заводе круп
ноблочного домостр о е  н и я 
ДСК-5. Считая такое по
ложение недопустимым, пред
лагаю...» И далее перечисле
ны с десяток предложений 
руководите л я м домострои
тельного комбината и различ
ных служ б  объединения. И 
контроль за исполнением это
го указания возложен на за
м естителя начальника «Тбил- 
горстроя» Георгия Рамишви- 
ли. Казалось бы, лед тронул
ся?..

Да нет! Дело в том, что 
сроки, указанные и в этом до
кументе, тоже давно минули, 
а установка так и не действу
ет. К  том у же, на деле «пози
ция руководства объединения 
все ещ е не изменилась. Оно, 
судя по всему, не намерено 
прислушиваться к здравому

смыслу и выполнить много
численные постановления, при
казы  и указания, принятые за 
последние десять лет.

О б этом свидетельствует 
следующий факт. Совсем  не
давно, 8 сентября, в «Тбилгор- 
строй» из М инстроя пересла
ли информационное сообщ е
ние М ВК, полученное из С о 
вета Министров Грузинской 
ССР. Начальник объединения 
Илья Кевхишвили сразу же 
направил его главному инже
неру Ю ри ю  Бунятову, который 
переправил документ тому же 
заместителю начальника Геор 
гию Рамишвили с резолю ци
ей: «Подготовьте ответ, что 
мы не м о ж ем  планировать 
брак». Но кто  ж е  требует от 
главного инженера «Тбилгор- 
строя» планировать брак? На
оборот, необходимо, давно не
обходимо ликвидировать брак 
в работе некоторых руководи
телей строительных организа
ций республики, которые все 
ещ е действуют по инерции и 
игнорируют использов а н и е 
технологической линии по раз
рушению бракованных изде
лий. А  ведь она уж е  давно 
апробирована московскими и 
другими строителями и ус
пешно применяется ими, да
вая немалый экономический 
эффект.

М есяца три назад министр 
строительства республики Да
мир М внджгалвдзе дал ука
зание произвести в объедине
нии «Тбилгорстрой», трестах и 
домостроительных комбина
тах инвентаризацию неконди
ционных и бракованных ж еле 
зобетонных изделий. Н о  что 
за всем этим последует? Не 
ужели, как и прежде, молча
ние или отписка?

Валерий АБРАМОВ, 
член республика н е к о й  
межведомственной комис
сии по экономии и рацио
нальному -использованию 
материальных ресурсов, 
начальник управления Гос
снаба Грузинской ССР;

Муради АЛАШВИЛИ.
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ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ 
С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В

КПСС
С С С Р

О К О Н Ч А Н И Е .

статочно. Медленно внедря
ются в практику здравоох
ранения результаты фунда
ментальных комплекс н ы х 
медико - биологических и 
медико - инженерных ис-

ментальной и клинической 
ортопедии и травматологии 
с опытным заводом (голов
ная организация), его фи-

ходимых капитальных вло
жений на указанные цели.

Министерству приборо
строения, средств автома-

лиалы в Московской обла- тизации и систем управле 
сти и городах Ленинграде, ния СССР предложено ока

зывать Всесоюзному кур
ганскому научному центру 
«Восстановительная трав
матология и ортопедия»

Владивостоке, Волгограде,
Казани, Краснодаре, Крас- 

следований и разработок ноярске, Омске, Свердлов- 
института. Во многих ле- ске и Уфе.
чебных учреждениях ощу- Совету Министров РС Ф С Р техническое содействие в 
щается острая нехватка ап- разрешено преобразовать Ка- разработке средств меди- 
паратов, созданных инсти- занский научно - исследова- 
тутом, недостает квалифи- тельский институт травма- 
цированных кадров, владею- тологии и ортопедии и Сверд- 
щих новыми методами лече- ловский научно - исследова
ния, существующая матери- тельский институт травма- 
альная база не позволяет в тологии и ортопедии Мини- 
широких масштабах приме- стерства здравоохран е н и я 
нять эти методы лечения. РС Ф С Р в филиалы указан- 

В целях дальнейшего раз- ного центра, 
вития и повышения уровня Совету М и н и  с т р о в  
научных исследований в РС Ф С Р, Госплану СССР, 
области 
топедии

цинской техники и обеспечи
вать ее серийное производ
ство по заказам этого цент
ра.

В постановлении преду
сматривается, что деятель
ность Всесоюзного курган
ского научного центра «Вос
становительная травматоло
гия и орто п е д и я» по 

_  прове д е н и ю научно - ис-
травматблогии и ор- Министерству здравоохра- следовательских работ и 

и значительного нения СССР, Госстрою оказанию широкой квали-
улучшения оказания меди
цинской помощи населению 
Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР 
признали целесообразным 
создание Всесоюзного кур
ганского научного центра

СССР, Советам Министров 
Башкирской и Татарской 
АССР, Ленгорисполк о м у, 
исполкомам краевых и обла
стных Советов народных 
депутатов, на территории 
которых расположены фи-

по медико - биологическим лиалы Всесоюзного курган- 
и медико - инженерным про- ского научного центра, по- 
блемам лечения поврежде
ний и заболеваний опорно- 
лвигательного аппарата —
«Восстановительная трав
матология и ортопедия»
Министерства здравоохра
нения РС Ф С Р. В  состав 
центра включены

под строительство объек
тов центра в комплексе с 

Курган- учреждениями социально-
ский научно - исследов а- культурного «бытового на-
тельский институт экспери- значения, выделение юеоб-

фицированной помощи- на
селению осуществляется на 
основе совершенствования 
планирования, организации 
и стимулирования труда 
научных работников, меди
цинского персонала и дру
гих сотрудников центра в 
порядке и на условиях, 

ручено обеспечение изыска- обеспечивающих зависимость 
тельских работ, подготовки оплаты труда от конечных ре- 
проектно - сметной доку- зультатов. В  связи с этим ус- 
ментации, своевременного танавливается, что объем за- 
отвода земельных участков трат на содержание центра

определяется, исходя из 
стабильных норм а т и в о в 
затрат на одного больного, 
прошедшего курс лечения. 
Министерству здравоохра

нения СССР и Совету Ми
нистров РС Ф С Р  совместно 
с Министерством финан
сов СССР поручено разра
ботать и утвердить указан
ные нормативы.

В постановлении преду
смотрено, что неиспользо
ванные в течение года бюд
жетные ассигнования оста
ются в распоряжении цент
ра и не засчитываются при 
определении их размеров 
на следующий год.

Генеральному директору 
Всесоюзного кургане кого  
научного центра «Восстано
вительная травматология и 
ортопедия» р азр еш ается  
устанавливать медицинским 
и фармацевтическим работ
никам центра надбавки за 
счет экономии фонда зара
ботной платы за высокое 
качество лечения «  обслу
живания больных, направ
лять на социальные и про
изводственные нужды сэко
номленные ассигнования по 
смете расходов, утверждать 
структуру и штатные распи
сания центра и его фили
алов в пределах установлен
ного планового фонда зара
ботной платы. По согласо
ванию с профсоюзной ор
ганизацией вводить коллек
тивную (бригадную) форму 
организации труда с оплатой 
за количество прошедших 
курс лечения больных, ка
чество их лечения и обслу
живания. а также опреде

лять размеры и порядок 
выплаты премий за счет 
средств фонда материально
го пооптения.

В  клиниках Всесоюзного 
курганского научного цент
ра «Восстановительная трав
матология и ортопедия» 
устанавливаются повышен
ные расчетные нормы рас
хода на питание больных.

Всесоюзному курганско
му научному центру «Вос
становительная травматоло
гия и ортопедия» разреша
ется принимать на коммер
ческой основе иностранных 
граждан для медицинского 
обследования, консультации 
и лечения, а также иностран
ных специалистов для обу
чения, непосредственно осу
ществлять экспортно - им
портные операции, включая 
закупку и продажу лицен
зий.

Совету М и н и с т р о в  
РС Ф С Р. Краснодаоск ому .  
Красноярскому и Примор
скому крайкомам КПСС. 
Башкирскому, Волгоград
скому, Московскому, Кур
ганскому, Омскому, Сверд
ловскому, Татарскому об
комам партии и Ленинград
скому горкому КПСС пору
чено осуществлять контроль 
за ходом работ по организа
ции филиалов и строитель
ству объектов Всесоюзного 
курганского Научного цент
ра «Восстановительная трав
матология и ортопедия».

о н  Б Ы Л  Д О Р О Г  
АБХАЗСКОМУ НАРОДУ

Широко и торжественно отмечает Абхазия 150-летие со 
дня рождейия певца дружбы и братства между народами, 
великого сына земли грузинской Ильи Чавчавадзе. Он был 
дорог абхазскому народу, сам тоже любил зтот край синих 
гор, лазурного моря, край трудолюбивых, гордых и госте
приимных людей.

Светлый праздник «Илиаоба» 
начался на одной из самых 
красивых сухумских улиц, но
сящ ей имя поэта. Здесь со
стоялся митинг по случаю  от
крытия мемориальной доски 
на месте, где в мае 1903 года 
встречался он с общ ественно
стью города. О  том, с какой 
лю бовью  и уважением отно
сятся сегодня жители столи
цы Абхазии ко всему, что свя 
зано с именем Ильи Чавчава
дзе, рассказали на митинге 
второй секретарь Сухумского 
горкома партии Б. Тарба и из
вестный грузинский писатель 
Ш ота Акобия.

Затем  торжество перемести
лось в зал Абхазской госу
дарственной филармонии. Над 
украшенной сценой —  портрет 
Ильи Чавчавадзе. В зале — 
представители всех городов и 
районов Абхазии. Среди го
стей —  видный советский поэт 
Евгений Евтушенко.

Открывая торжественное за
седание, кандидат в члены 
бюро Ц К КП  Грузии, первый 
секретарь Абхазского обкома 
партии Б. Адлейба сказал:

—  Сегодня в жизни трудя
щихся Советской Абхазии —

большое культурное событие. 
М ы  отмечаем  150-летие со 
дня рождения великого сына 
грузинского народа, выдаю 
щегося поэта и общ ественно
го деятеля Ильи Чавчавадзе.

Продолжая лучшие тради
ции поэзии Ш ота Руставели, 
Давида Гурамишвили, Николо- 
за Бараташвили, Илья Чавча
вадзе свое творчество посвя
тил показу социальных проти
воречий эпохи.

С  докладом о жизни и д ея
тельности И. Чавчавадзе в ы 
ступил первый 1 заместитель 
Председателя Совета Минист
ров Абхазской А С С Р В. Цугба. 
На торжестве выступили также 
председатель правления С о 
ю за писателей Абхазии А. Джо- 
нуа, проф ессор О. Чургулия, 
председатель колхоза «Аха
ли цховреба» Сухумского рай
она Н. Оганян, преподаватель
ница русского языка сухумской 
средней школы имени А. С. 
Пушкине М . Ф уколова, пред
седатель правления Сою за 
писателей Грузии Г. Цицишви- 
ли, поэты Николай Патулиди, 
Николай Квициниа, Гено Ка- 
ландия.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

В ЦК КП ГРУЗИИ

НУЖНЫ РЕШИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
«ХВАЛА ЛОЗЕ»

Д есять  дней город Телави жмл концертами фестиваля ка
мерной музыки. «Хвала лозе» —  так называется этот празд
ник музыки, завершивш ийся 11 октября.

ЦК КП Грузии заслушал отчет Ткибульского городского 
комитета партии о ходе перестройки в работе по улучше
нию социально-бытовых условий трудящихся.

5прс

бытовое обслуживание. З а  по
следние три года объем  то
варооборота снизился на 6, а 
предоставленных услуг ка 
23 процента. Допускаются п е 
ребои в снабжении населения

ч принятом по данному во- добились коренного перелома
осу постановлении отмена- в выполнении планов жил ищ

ется, что Тмибульский горком ного и культурно-бытового товарами достаточного ас сор-
партии, горисполком уде^оют строительства. В минувшей пя- тимента, плохо обеспечиваю-
определенное внимание реше- тилетке средства, выделенные тся продуктами рабочие сто-
нию социальных задач. Одна- на эти цели, освоены еоответ- ловью. О бъекты  народного
ко принимаемые меры  носят ственно лишь на 91 и 82 про- хозяйства не развиваю т плат-
недостаточно последователь- цента. Нет ощутимых сдвигов ные услуги населению. Не при-
ный х^эактер. В городе ещ е и в нынешней. Пока не полу- меняются прогрессивные фор-

чила здесь поддержки инициа- м ы  организации торговли и
тива коллектива АвтоВАЗа, не бытового обслуживания. Мало

внимания уделяется развитию

не полностью осознана важ
ность осущ ествления сильной 
социальной политики как круп
ного р езер ва  ускорения. Бю 
ро горкома партии, гориспол
ком не ведут необходимой 
работы по перестройке мыш 
ления и практических дейст
вий хозяйственных руководи
телей, направленных на созда
ние благоприятных условий 
для высокопроизводительного 
труда, полноценного быта лю 
дей.

В  частности, низкими темпа
ми осущ ествляется механиза
ция ручного труда. На каждом менее чем  наполовину 
аторехм предприятии больш е 
пющрвины /персонала занято 
на тяжелых физических и вред
ных д ля здоровья работах. За 
последние три года на шах
тах города имели место де
сятки случаев травматизма, в 
том числе со смертельным ис
ходом. На многих местных 
объектах народного хозяйства 
отсутствуют даже такие эле
ментарные условия производ
ственного быта, как гардеро
бы, душ евые, умывальники, 
комнаты гигиены женщин.

Партийные, советские, хозяй
ственные органы города не

ведется строительство жилья 
и хозяйственным способом. 
Нередко допускаются наруш е
ния установленных правил при 
постановке на учет граждан, 
нуждающихся в улучш ении ж и- 
лищных условий, определении 
их очередности, а также при 
распределении ж и л ья ^ ч  '

В городе не уделяется дол
жное внимание расширению 
сети детских дошкольных уч
реждений. Потребность в дет
садах и яслях удовлетворяется 

Пло
хо организован летний отдых 
детей и подростков. В непри
годных помещениях располо
жено большинство объектов

кооперативной и индивидуаль
ной трудовой деятельности. 
Не принимаются действенные 
меры .для улучш ения снабже
ния населения продуктами пи
тания за счет максимального 
использования местных ресур
сов. Каждое второе предприя
тие не имеет подсобного хо
зяйства.

Недостаточное внимание к 
повседневным нуждам  и зап
росам трудящихся, неустро
енность быта приводят к по
вышению миграции населения, 
затрудняют формиро в а н и е 
стабильных трудовых коллек
тивов. За одиннадцатую пяти-

здравоохранения, не хватает летку население Ткибули уменъ- 
квалифицироаанных в р а ч е й ,  шилось на 6,5 процента, а за
слабо ведется профилактиче
ская работа, в результате че 
го растет показатель врем ен
ной нетрудоспособности по бо
лезни. Много лучш его остав
ляет желать материально-тех
ническая база учреждений 
культуры. Зачастую  клубы, 
библиотеки не ухожейы, не 
отапливаются зимой.

С ерьезно  отстает от запро
сов трудящихся торговое и

последние три года число сель
ской молодежи в зоне горо
да сократилось на 21 процент.

Недооценка роли человече
ского фактора, недостатки в 
социальной сф ере отрицатель
но сказываю тся на экономике 
региона. Средства, затрачива
ем ы е на развитие промышлен
ности и сельского хозяйства, 
не дают соответствующ ей от

дачи, снизились темпы роста 
производства и производитель
ности труда, ухудшилось ис
пользование основных фон
дов, а рост средней зарпла
ты опережает рост производи
тельности труда.

О тм еченные недостатки обу
словлены прежде всего тем, 
что партийные, советские, 
профсоюзные, комсомольские 
организации Ткибули пока сла
быми темпами реализуют име
ющ иеся возможности для глу
боких качественных изменений 
в экономической и общ ествен
ной жизни. Горкому партии 
не удалось добиться сущ ест
венных сдвигов в укреплении 
дисциплины, организованности 
и порядка, углублении демо
кратии, обеспечить всесторон
нюю оценку кадров, их спо
собность перестраиваться, ра
ботать по-новому.

Центр тяжести в работе еще 
не перенесен в первичные 
партийные организации, боль
шинство из которых действу
ют по старинке, не проявляя 
необходимой инициативы и 
творчества, нетерпимости к 
недостаткам. Как и прежде, 
основную нагрузку в решении 
имеющихся проблем берет на 
себя горком партии. Однако 
рассматриваемые вопросы и 
принимаемые в отношении со
циально-бытовых условий тру
дящихся решения носят пре
имущественно декларативный 
характер, не вскрывают при
чин недостатков, не указы ва
ют конкретных путей их пре
одоления, мало подкрепляю 
тся в дальнейшем соответст
вующ ей организаторской ра

ботой. Медленно растет сам о 
стоятельность и активность го
рисполкома.

ЦК КП Грузии счел неудов
летворительной работу Ткн- 
^у!льакЮго I горкехма партии 
(т. Датиашвили Л. М .), горис
полкома (т. Кублашвили Т. П.) 
по улучшению социально-бы
товых условий трудящихся и 
потребовал коренным образом 
изменить отношение к разви
тию социальной сферы.

Горкому партии, горисполко
му, хозяйственным руководи
телям , первичным партийным, 
проф сою зным организациям 
поручено принять решитель
ные меры по улучшению про- 
изводственно-бытозых условий 
трудящихся, мобилизовать тру
довые коллективы на преодо
ление отставания в реш е
нии социальных задач, по
высить уровень организатор
ской и политической работы 
в сфере обслуживания. Гор
ком у партии необходимо пе
рестроить стиль, ф ормы и м е 
тоды партийного руководства, 
уделяя основное внимание рас
ширению демократии, гласно
сти, критики и самокритики.

Обкомам , горкомам, райко
мам партии, первичным парт
организациям республики по
ручено тщательно проанали
зировать положение дел в со 
циально-бытовой сф ере, при
нять необходимые меры  для 
ее ускоренного развития.

В постановлении определены 
и другие меры, направленные 
на ускорение перестройки 
работе по улучшению социаль
но-бытовых условий трудящи
хся.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Предоставляем слово орга
низаторам и участникам фести
валя:

Евгений М А ЧА ВА РИ А Н И , 
музыковед: •

—  Наша замечательная пиа
нистка Элисо Вирсаладзе, ини
циатор этого дела, и другие 
организаторы фестиваля по
святили его выдаю щ емуся пе
дагогу и музыканту Генриху 
Нейгаузу. Утвердилась добрая 
традиция проведения осенне
го праздника музыки, который 
в  нынешнем году состоялся в 
третий раз. Главная его зада
ча —  исполнение хорошей му
зыки. Вторая —  чисто просве
тительская, ибо семинары 
объединяют сотни музыкан
тов. Посвящ ение фестиваля 
Генриху Нейгаузу имеет для 
нас символическое значение. 
Виднейший предста в и т е л ь  
классической музы ка л ь н о й 
культуры поддерживал тесные 
контакты с Грузией, несколько 
лет преподавал в Тбилисской 
консерватории. Элисо Вирса
ладзе, хотя и не была его 
ученицей, но все-таки счи
тает Нейгауза первым своим 
педагогом.

Инициативная группа под ру
ководством Элисо Вирсаладзе, 
Натальи Гутман и О лега Кага
на разработала план фестива
ля совместно с Грузинской 
филармонией. В его подготов
ке оказали большую помощь 
Грузинское телевидение и М и
нистерство культуры республи
ки. Радушно принял гостей 
Телави.

У организаю ров фестиваля 
большие планы на будущ ее. 
Дополнительные концерты и 
сборы от них создадут фонд 
фестиваля, что позволит в 
дальнейшем расширить нашу 
работу. Предполагается при- 

Я  глашать для участия в семи
нарской работе и зарубежных 
музыкантов, сделать фести
валь всесоюзным.

вдохновенно они играли! Эли 
со вернула им молодость.

Натан П ЕРЕЛ ЬМ АН , 
проф ессор Ленинград

ской консерватории:

—  Фестиваль —  я в л е н и е  
уникальное. Ведь на его кон
цертах пишется музыкальная 
история Телави.

Лю дмила ГИ НЗБУРГ, 
профессор Одесской кон

серватории:

—  Я и прежде кое-что слы
шала о  фестивале «Хвала ло
зе», но что он будет таким 
впечатляю щ им, не могла себе 
представить. Приподнятая ат
мосф ера, серьезная, интерес
ная программа, прекрасные 
исполнители. На сцене высту
пало целое созвездие м у зы 
кантов: Олег Каган," Тамаз Ба- 
тиашвили, Нодар Ж вания, На
талья Гутман, Эдуард Бруннес. 
Н евозможно забыть концерт 
Литовского камерного о р ке 
стра. Его художественный ру
ководитель и дирижер —  Сау- 
люс Сондецкис. Участники ф ес 
тиваля с огромным интересом 
встретили этот всемирно при
знанный творческий коллек
тив.

Павле Д ЕМ УРИ Ш ВИ Л И , 
директор Телавской 

второй музыкальной ш ко 
лы, заслуженный деятель 

искусств:

Зарубежные газеты сообщают о пребывании Генерально
го секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева я Ленинграде, о его 
встречах и бееедах с трудащимис» города, ветеранами вои
ны, старыми большевиками.

П ольская «Речь Посполнта» 
выделяет заявление М . С. Гор
бачева о роли Советского С о 
ю за и Соединенных Штатов

возможности заключить пер
вый в истории договор по ра
зоружению. Если будет хо
роший повод, он готов хоть

мировой политике, приводит через неделю встретиться с 
его слова о том, что двум  президентом СШ А .
великим державам надо на
ходить пути и к диалогу по
литическому, и к встречам , и 
к торговле с тем, чтобы  м е ж 
ду народами было взаимопо
нимание.

Советский руководи т е л ь, 
указывает газета «Нойес Дой- 
члаид», заявил о  появившейся

В беседах с ленинградцами, 
отмечает газета «Вашингтон 
пост», Генеральный секретарь 
Ц К КПСС призывал продол
жать курс преобразований в 
стране.

Парижская «Монд», сооб
щая о смерти бывшего пр ем ь
ер-министра земли Шлезвиг-

Гольштейн Уве Баршеля, от
мечает, что трагический конец 
этого политического деятеля 
Ф Р Г  явился следствием круп
ного политического скандала, 
связанного с незаконными 
предвыборными махинациями.

Комментируя обстановку на 
Среднем Востоке, «Монд» пи
шет, что Вашингтон обеспоко
ен - наличием у иранцев но
вейших ракет «Стингер» и 
ищет пути, как обезопасить 
военно - морские силы С Ш А  
в Персидском заливе от ра
кет американского производ
ства.

Английские газеты обсуж 
дают перспективы открыва

ю щ ейся в Канаде конф ерен
ции глав государств и прави
тельств стран —  членов со
дружества. Сообщ ается, что 
президент Замбии К. Каунда, 
выступивший с резкой крити
кой позиции Англии в отно
шении Ю АР, сравнил поддер
ж ку  режима Претории с под
держкой нацистского реж и
ма гитлеровской Германии.

Зарубеж ная пресса публи
кует сообщ ения об ожесто
ченных столкновениях в Шри- 
Ланке м еж д у индийскими вой
сками и вооруженными отря
дами тамильских сепаратис

тов.
(ТАСС, 13 октября).

I

МАНИФЕСТАЦИЯ ПРОТЕСТА

н "*

*1пс

П А РИ Ж , 13 октября. (ТАСС). 
«Нет увольнениям», «Защ итим 
право на забастовку», «Не до
пустим судебной расправы над 
1роф сою зными активистами»—  
ю д  такими лозунгами в Па-|риж е состоялась манифеста
ция, в которой приняли уча
стие несколько тысяч человек. 
Она была организована по(призыву крупнейшего проф 
объединения Франции Все 
общ ей конфедерации труда в

|знак солидарности с десятью  
активистами Ф ранцузской  ком 
партии и ВКТ, незаконно уво 
ленными с завода компании 
«Рено» в парижском пригоро-

|де Булонь-Бийанкур.
Выступая на состоявш емся 

здесь митинге, генеральный 
секретарь ВКТ А. Кразю ки за 
явил, что в последнее врем я 
во Франции развернуты  неаи-

|  яв

I

данные репрессии против тру
дящихся. Главный удар, ска
зал он, наносится по ком м у
нистам и активистам ВКТ, на
иболее последовательно защ и
щ ающ им интересы людей тру
да. Дело «Десятки из Булонь- 
Бийанкура», которую  дирек
ция компании под абсурдным 
предлогом наме р  е  н а при
влечь к суду, —  одно из на
иболее показательных про
явлений хозяйского произво
ла, подчеркнул профсоюзный 
руководитель.

События на заводе «Рено» 
в Булонь-Бийанкуре, как и на 
других предприятиях страны, 
свидетельствуют о той остро
те классовой борьбы, которая 
идет сегодня во Франции, за
явил в интервью корр. ТАСС 
национальный секретарь ВКТ 
Ж . Алезар.

ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПОЛИТИКА ПРИМИРЕНИЯ
К А БУ Л , 13 октября. (ТАСС). 

Вторая афганская провинция—  
Нимруз объявлена зоной ми
ра. «Трудящ иеся Нимруза сде
лали важный шаг в направле
нии прекращ ения братоубий
ственной войны, развязанной 
силами империализма, реак
ции и афганскими экстреми
стами», —  говорится в посла
нии Ц К Н Д П А , Совета Мини
стров Д РА  и ряда общ ествен
но-политических организаций 
Д РА  в адрес населения про
винции. За  девять лет войны 
экономике провинции был на
несен серьезный ущ ерб. По
сле восстановления мира нуж 
но приступить к развитию про
мышленности, сельского хо
зяйства, торговли, к строи
тельству школ и больниц. В 
Нимрузе, отмечается в посла

нии, уж е  достигнуты немалые 
успехи в деле примирения. В 
провинцию вернулись более 
300 семей беженцев, значи
тельно снизилась активность 
антиправительственных группи 
ровок. Ведутся переговоры с 
приграничными племенами бе
луджей по вопросам сотруд 
ничества, во всех уездах и 
большинстве кишлаков прове 
дены джирги мира. В целях 
дальнейшего развития процес 
са примирения и восстанов
ления хозяйства провинции ЦК 
Н Д П А  и правительство ДРА 
направят в Нимруз дополни 
тельную помощь, подчеркива
ется в послании.

Успешно осущ ествляется по
литика примирения и в других 
районах Афганистана.

ф БУДАПЕШ Т. Ч е т в е р т ь
века исполняется сегодня со
дня сдачи в эксплуатацию вен
герского участка междуна
родного нефтепровода «Д р уж 
ба». Это событие стало важ 
ной вехой в развитии народ
ного хозяйства ВНР. Поставки 
советской нефти позволили в 
60-х годах модернизировать 
структуру энергопотребления, 
повысить общ ую  эф ф ектив
ность хозяйствования, исходя = 
из условий того времени. ■ 

ф  БРАЙТОН. « Т р и д ц а т ь  I  
лет прогресса в космосе» —  I  
под таким девизом открылся |  
здесь в понедельник 38-й ме- 
ждународный астронавтичес- Я 
кий конгресс. Он посвящен I  
достижениям человечества на I  
пути мирного освоения косми- |  
ческого пространства, начато- 
го полетом первого советско- 1 
го искусственного спутника I  
Земли в октябре 1957 года.

На форум прибыли около I  
1.000 участников из 30 стран. - 
В составе советской делега- I  
ции, которую возглавляет ви- |  
це-президент Академии наук 
СССР В. А. Котельников, —  
ученые, специалисты, летчи
ки-космонавты.

ф НЬЮ -ЙОРК. Власти круп
нейшего города штата Мичи
ган Детройта объявили о го
товности предоставить поли
тическое убежище беженцам 
из Сальвадора, Гватемалы и 
Гаити. Соответствующий указ 
мэра Детройта Коулмена Ян- ~ 
га был зачитан на массовом 
митинге протеста против по
литики администрации Рей-

Эдуард БРУННЕС , 
солист симфонического 

оркестра баварского 
радио (Ф Р Г ):

—  В Грузии я впервые. От
радно, что первые мои твор
ческие контакты с вашей рес
публикой начались столь прек
расно. Восхищ ают душевность 
и теплота, проявлявш иеся здесь 
к нам.

Нелли ЛИ, 
певица:

—  Н еизм ерим ы  заслуги Эли 
со Вирсаладзе в основании 
столь значительного м узы каль
ного фестиваля. Чего стоит хо
тя бы тот факт, что на его 
концерты удалось пригласить

—  О чень интересно прошли 
семинары и открытые уроки 
под руководством выдающ их
ся музыкантов. Семинарские 
занятия по классу фортепиано 
вели проф ессора Лю дмила 
Гинзбург, Берта М аранец, На
тан П ерельман, доценты Эли
со Вирсаладзе, * Александр 
А лексеев; по классу скрипки—  
проф ессор А брам  Ш терн, за
служенная артистка Р С Ф С Р  
Наталья Гутман; по классу 
кларнета —  солист баварско 
го радио Эд уард  Бруннес; по 
классу камерного оркестра — 
Ю рий Корчнев, Манана Ахме- 
тели и другие. О  таком ярком 
созвездии педагогов могла бы ' 
мечтать лю бая консерватория 
мира. Вот почем у в зале во 
врем я семинаров невозможно 
было найти свободнее место.

Считаем  большой честью  
приглашение для участия в 
фестивале камерного хора де
вуш ек из Телавского м узы каль
ного училища. Они исполнили 
кантату композитора Рамаза 
Карухнишвили «Времена го
да».

*  *  *
На заключительном концер

те Телавского фестиваля ка
мерной музыки присутствовал

бывших учеников Генриха Ней- секретарь Ц К Компартии Гру- 
гауза, уж е  пожилых музыкан- зии Г. Н. Енукидзе
тов. Видели бы вы, какой ра
достью  горели их глаза, как (ГР У З И Н Ф О Р М ).

В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
ЛАДО АСАТИАНИ
Суровой выдалась минувшая 

зима в Цагери. Снегопады и 
наводнения доставили немало 
хлопот местным жителям , на 
неся значительный урон на
родному хозяйству района.
Но, проявив стойкость, сам о
отверженность, люди вернули 
жизнь в нормальное русло. 
Сейчас о буйствовавшей в 
здешних местах стихии напо
минают разве что размытые 
берега Цхенисцкали.

10 октября жители района 
собрались на традиционный 
праздник «Цагероба». Его уча 
стники возложили цветы к па
мятнику В. И. Ленину.

Нынешние торжества совпа
ли с 70-летием со дня рожде 
ния замечательного грузинско
го поэта Ладо Асатиани, уро 
женца этих мест.

«Душа Ладо Асатиани вспых
нула и сгорела, словно не 
выдержав высокого напряже
ния собственного вдохнове
ния. Но какой прекрасной и 
яркой была эта минутная 
вспыш ка!» —  писал известный 
критик Гурам Асатиани. Эта 
характеристика красноречи
вее всего говорит о силе по
эзии Ладо Асатиани, неповто
римой его лирике, стиле м ы 
шления.

Ладо Асатиани с особой 
нежностью  вспоминал свой 
родимый край, мельницы на 
реке, дедовскими руками за
стеленную тахту и дремлющий 
в сумраке комнаты маленький 
кувшинчик, увековеченный им 
в прекрасном стихотворении. 
Неоднократно возвращ алась 
его мысль к селу Барднала, к 
родному очагу, к неповтори
мой природе этих мест. Но 
самой сильной песней его ста
ла песня о Тбилиси —  дань ог
ромной любви, преклонения 
поэта перед столицей Грузии.

Врем я бежит неумолимо. 
О но беспощадно стирает с па
мяти многие события, явл е 
ния, факты. Однако оно бес
сильно перед большим талан
том, перед сильными лично
стями. Именно таким был Ла
до Асатиани. Таким он пред
стает перед все новыми и но
выми поколениями. Таким он 
предстал на своем  сем идеся
тилетии —  зрим ы м  и ощ ути
мым, всегда готовым радо
вать читателей, родную лите
ратуру.

Всего 26 лет прожил Л. А са 
тиани, но успел многое сделать 
для родной литературы, ска 
зать свое слово в поэзии. Сти
хи Ладо Асатиани учат добру, 
справедливости, прониз а н ы  
беспредельной лю бовью  к ро
дине, к грузинскому народу. 
На стихи поэта сложены  пес
ни, которые пользую тся б ол ь 
шой популярностью. Благодар
ные потомки дорожат пам я
тью Л. Асатиани, прожившего 
короткую , но яркую  жизнь.

В центральном парке Цаге
ри состоялся митинг, посвя
щенный открытию бюста Л а
до Асатиани (скульптор Бид- 
зина Авалишвили, архитектор 
Анри Круашвили). Выступив
шие на митинге первый секр е 
тарь Цагерского РК КП  Грузии 
Э. Гугунава, секретарь прав
ления С ою за писателей Гру
зии Д. Чарквиани, ветеран 
войны и труда Л. Чиковани, 
поэт Р. Амаш укели, писатель 
Р. » капаридзе и другие го
ворили о непреходящ ем зна
чении творчества Л. Асатиани, 
о всенародной лю бви к нему. 
Искренне поблагодарила соб 
равшихся дочь ю биляра М ана
на Асатиани.

Затем  праздник продолжил
ся в селе Барднала, где ро
дился и провел детские годы 
Ладо Асатиани. Сейчас здесь 
дом-музей поэта. Под свода
ми дома, где он написал свое 
первое стихотворение, прозву
чали слова благодарности по
эту, обогативш ему грузинскую  
поэзию  новыми волнующ ими 
образами. В ы с т у п и в ш и е  
Д. Чарквиани, секретарь К у 
таисского отделения С ою за 
писателей Грузии Д. Квицари- 
дзе, писатель Л. Саникидзе, 
педагог Л. Ломтадзе, поэт 
А. Гамреклидзе читали стихо
творения Л. Асатиани, свои по
свящ ения ему. I

С утра до позднего вечера 
продолжался народный празд
ник. Праздник урожая, вы с
тавки работ молодых худож
ников и народных умельцев, 
музыкально • литерату р н ы й  
вечер в «зеленом  театре», 
спортивные состязания, массо
вые гуляния, ярмарки —  вот 
часть обширной программы 
«Цагероба».

В торжествах в Цагери при
нял участие секретарь ЦК 
Компартии Грузии Г. Н. Ен у 
кидзе.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

ЭВМ -  НАРОДНОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ

Вопросам разработки и 
внедрения в народное хо
зяйство  вычислитель н ы х 
машин серии, единой дла 
системы социалистических 
стран (ЕС ЭВМ), посващеиа 
всесоюзнав школа • семи
нар, открывшееся в Тби
лиси.
Ее участники обсудят со- 

_ _ стояние программных средств
гана в Центральной Ам ерике - этод серИИ> являющейся базо-
и на Ю ге  Африки. В манифе
стации, организованной коа
лицией более чем  100 мест
ных антивоенных, проф сою з
ных и других общественных 
организаций,, приняло участие 
около 2.000 человек.

(ТАСС, 13 октября).

вой в классе универсальных 
машин, обменяются опытом 
эксплуатации ЕС  ЭВМ  в 
производстве и новыми до
стижениями в усовершенст
вовании их отдельных моде
лей.

Школа - семинар будет 
работать пять дней.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Т Е Л Е М О С Т  С С С Р  -  С Ш А :  
П Р А В А  Ч Е Л О В Е К А

О чередной телемост сое
динит М о скву  и Вашингтон, 
Крем ль и Капитолий 15 ок
тября в 7 часов 30 минут мос
ковского времени. На этот 
раз тема разговора депутатов 
Верховного Совета С С С Р  и 
членов конгресса С Ш А — пра
ва человека.

С советской стороны в этом 
диалоге принимают участие 
первый заместитель заведую 
щего М еж дународным отде
лом Ц К КП СС  В. В. Загладин, 
главный редактор газеты «Из
вестия» И. Д. Лаптев. С  аме
риканской стороны участву
ют сенатор-демократ Дани
эль Патрик Мойнмхеи, кой- 
грессмеи-демократ Стени Хой- 
ер.

Как и предыдущ ие програм
мы, эта передача будет вес

тись из Крем ля и Капитолия 
с участием широкой аудито
рии, представителей общ ест
венности, журналистов. К  те
ме телемоста проявляю т боль
шой интерес многие страны, 
уж е  попросившие разреш е
ния транслировать эту прог
рам му. Внимание к ней, по 
сведению  из С Ш А , проявляет 
и американская общ ествен
ность. О собое значение при
дается телемосту и потому, 
что миллионы американцев ус
лыш ат иэ первых уст о совет 
ской демократии, о тех лоэи 
тивных сдвигах в наш ем об
щ естве, которые происходят в 
период перестройки.

(ТА С С ). .
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-------------КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО---------------

СТИВЕН КЛАРК: РАДИ ДРУЖБЫ И МИРА
Вчера из Тбилиси ■ Ле

нинград отбыла делегация 
Национальной ассоциации 
генеральных прокуроров 
СШ А , возглавляемая ев 
президентом, генеральным  
прокурором штата Аркан
зас С. Кларком. В течение 
трех дней гости знакоми
лись с жизнью республи
ки, деятельностью право
охранительных органов.

Откровенный обмен мне
ниями состоялся на встречах 
в Верховном суде Грузинской 
С С Р  и Прокуратуре республи
ки. Коснувш ись широкого кру
га профессиональных вопро
сов, советские и американ
ские юристы были единодуш

ны в том, что необходимы со
вместные усилия для утверж 
дения справедливости, укреп
ления дружбы , сохранения 
мира на Земле.

Американские прокуроры 
посетили испра в м т е л ь н о -  
трудовое учреждение М ВД  
Грузинской С С Р, ознаком и
лись с бытом и условиями 
работы заключенных, беседо
вали с ними.

Гости побывали в Государ
ственном м узее  Грузии и Го
сударственном м узее  искусств 
Грузии, Д ворце торжествен
ных ритуалов, посетили мас
терскую  народного худож
ника С С С Р , лауреата Ленин
ской премии 3. Церетели.

П еред  отлетом С. Кларк

дал интервью корреспонденту 
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а .

—  Контакты м ежд у ам е
риканскими и советскими ю ри
стами позволят не только рас
ширить профессиональное со
трудничество, —  сказал он,—  
но и совершенствовать вза
имоотношения ради дела м и 
ра.

Знакомство с вашей рес
публикой, кром е глубоких лич
ных впечатлений, имело для 
нас больш ое значение и с 
профессиональной точки зре
ния. 4

М ы  побывали в одном из 
ваших исправительно - трудо
вых учреждений. М не часто 
приходится бывать в таких 
учреждениях в Америке, это 
входит в мои функциональные 
обязанности. В отличие от 
ваших колоний, в Америке ни
где нет школ. Предоставление 
заклю ченным условий для 
работы и даже учебы, на мой 
взгляд, дает больше шанса на 
исправление человеку, совер
ш ившему преступление.

—  Соверш енно очевидно,—  
сказал в эак л ю ч е н и е  

С. Кларк, —  что народы на
ших стран хотят мира. И глав
ная цель нашего визита в Со
ветский С ою з —  познакомить
ся со своими коллегами и 
вместе работать для установ
ления прочного мира на З е м 
ле.

ф  Н а  с н и м к е :  американ
ские прокуроры во время ос
мотра города.

(Фотохроника
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а ).

♦  Факт крупным 
Планом

«День Грузии» 
на ЦТ

Сегодня на Цент р  а л ь- 
ном телевидении —  День Гру
зинской ССР. Он пройдет в 
рамках Дней республик, посвя
щенных 70-летию Великого 
О ктября.

В 19 часов по м осковскому 
времени ЦТ приглашает к эк
рану. Телезрители познако
м ятся с достижениями тру
дящихся Грузии во всех обла
стях народного хозяйс т в а. 
Центральное место в програм
ме, подготовленной Грузин
ской студией телефильмов, 
займет премьера нового доку
ментального , полнометражно
го телефильма, приуроченно
го к предстоящ ему юбилею  
Октябрьской революции. С  по
м ощ ью  фотоархивных мате
риалов оживут события, про
исходившие у истоков этого 
большого пути.

Немало интересных кадров 
обещ ает телевидение, знако
м я с репертуаром, подготов
ленным артистами нашей рес
публики. Перед телезрителями 
выступят лучшие исполнители 
классической и эстрадной м у 
зыки, танцоры и т. д. Словом, 
в два часа телевизионного 
времени сотрудники Грузин
ского телевидения смогли 
вместить наиболее полную ин
формацию о всех сторонах 
жизни трудящихся Советской 
Грузии, которые посвятили 
ю билею  Великого О ктября 
свой вдохновенный труд.

Нино ДЖАКЕЛИ.

■ СУДЕБНЫЙ ОЧЕРК

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

И У А Р Х И Т Е К Т О Р О В  
Е С Т Ь  А К А Д Е М И Я

В Софии завершился 
четвертый Всеми р и ы й 
биеиале архитек т у р ы 
«Интерарх-87».

Первый день открытия 
биенале стал днем рожде 
ния Международной акаде
мии архитектуры, штаб-квар
тира которой будет нахо
диться в столице Болгарии. В 
числе избранных академи

ков и представители нашей 
страны —  лауреаты Ленин
ской премии, архитекторы 
Анатолий Полянский, М и 
хаил Посохин и Витаускас 
Чеканаускас.

—  Не припомню форума 
архитекторов такой значи
мости, как четвертый Все
мирный биенале, —  говорит 
гость «Интерарха-87», уча
стник его международной 
выставки проектов главный 
архитектор проектов ма
стерской №  8 Тбилгорпро- 
екта Амиран Бахтадзе. —  
Биенале собрал ведущих ар 
хитекторов мира. Их автор
ские выставки стали, без
преувеличения, событием в 
архитектурной жизни. Свои
работы, в конкурсе они не 
участвов а л и, представили 
Оскар Нимайера (Брази

лия), Ян Хоокстад и Герман 
Х е р ц б е р г е р  (Голландия), 
Виттбрио Греготти (Италия). 
Гарри Зайдлер (Австралия), 
Рейма Пистила (Финляндия) 
и Вахтанг Дааитая (СССР). 
Приятно отметить, что все 
без исключения специали
сты очень высоко оценили 
творчество известного со
ветского грузинского архи
тектора. Широкий отклик 
как среди участников биена
ле, так и в прессе нашел 
его доклад «Архитектур
ные урбанистические кон
цепции».

Программа биенале была 
на редкость многообразной. 
Она включала и ф орум  мо
лодых архитекторов, и дис
куссию на тему «Молодые 
архитекторы против масте
ров», и выставки - конкурсы 
проектов, реализова и н ы х  
проектов, книг и журналов 
архитектурн о г о  направле
ния. Наград биенале были 
удостоены и представители 
нашей страны Большая
премия министра культуры, 
науки и просвещ ения Бол
гарии, Почетная (рамота и 
золотая медаль присуждены 
за реставрационный проект 
«Дворец М еньшикова» ар

хитекторам В. Галочкину и 
Г. Владимирову. Высоко бы 
ла оценена книга «М ир архи
тектуры» Алексея Груднова. 
Она была удостоена золотой 
медали.

Специ а л ь н у ю  премию 
Тбилгорсовета в разм ере 
тысячи рублей получил бол
гарский архитектор Нико
лай Стоянов за проект «М о
лодежный клуб —  Стоките- 
Габровский округ».

Большой отклик у всех 
участников и гостей «Интер- 
арха-87» вызвало послание 
Генерального секретаря ЦК 
КП СС  Михаила Сергеевича 
Горбачева первой сессии 
Международной академии 

архитектуры. В нем подчер
кивалось, что архитекторы 

не могут стоять в стороне 
от решения основных про
блем, от которых зависит 
судьба цивилизации. Ф о р ум  
архитекторов в Софии еще 

раз подтвердил, что создате
ли и зодчие гармонии и 
красоты идут в первых р я
дах борьбы  за мир на • на
шей планете.

Михаил 
ДЖИНДЖИХАШВИЛИ.

О С А Д О К  В С О К Е  Ш И П О В Н И К А
*— Стакан клубничного, —• 

просим мы в летний зной.
— Налейте кизилового,— 

говорим холодным февраль
ским днем, памятуя, что в 
любое время года организ
му требуются витамины.

— Один гранатовый!
— Мне шиповник!..
Переходят из рук в руки

стаканы с соком. Соки — 
разные, цены на них — то
же, а вот вкус... Как, впро
чем. и запах — зачастую 
ведь и не различишь их: 
где тут шиповник, а где — 
кизил. А  какой осадок1 Хо
тя, кто его знает, может, так 
и нужно, чтобы был осадок, 
может, без него никак нель
зя. Хорошо уже и то, что 
холоден сок, кисловато-слад
коват, что же вам еще?

А  еще нам, потребите
лям, хотелось бы быть уве
ренными, что сок этот — 
самый что ни на есть нату
ральный, изготовленный из 
высококачественных ягод и 
фруктов, а не из давленных 
и полугнилых. И это еще, 
так сказать, в лучшем слу
чае. А  то ведь бывает, что 
под псевдонимом «сок на
туральный такой-то» скры
вается фальсифицированное 
пойло, чистая химия 6  до
бавлением сахара, ну и во
ды, естественно...

Еще не так давно такой 
«сок» производили в Гур
джаани. Да разве ж  только 
в Гурджаани? И Тианети. 
и в Сагареджо, и в Дмани- 
си. и в Каспи, и в... Да раз
ве упомнишь все населен
ные пункты, где дельцы, 
окопавшиеся на сокоперера
батывающих предприятиях, 
вкупе с заготовител я м и 
грели руки на изготовлении 
«натуральных» прохлади
тельных напитков, в кото
рых витаминов было не 
больше, чем в прошлогод
нем снеге?..

Если ' забыть на миг об 
этом уголовном деле, то 
остается лишь удивляться, 
какое баснословно урожай
ное выдалось лето 1984 го
да в Сурджаанском районе 
для дикорастущего шипов
ника. Собирали его здесь 
мешками. Да что мешка
ми — тоннами, десятками 
тонн! Машины так и сноват 
ли на территории Гурджа- 
анского консервного завода, 
свозя сюда горы алых ягод, 
содержащих столь ценный 
витамин «С». Но давайте 
пристальнее присмотримся к 
беспорядочному мельтеше
нию автомашин... Почему сре
ди них так много легковушек 
с известными номерами? И, 
напротив, почти совсем нет 
грузовых .автомашин. ко
торые должны бы свозить 
сюда столь щедрый урожай 
лесов и перелесков? Если 
бы некто, обладающий шап
кой-невидимкой. походил бы 
часок-другой-третий по тер
ритории завода, то его гла
зам предстало бы немало

весьма любопытного. Но чу
дес, к коим относится и 
шапка •- невидимка, не бы
вает. вот почему соответст
вующим органам пришлось 
не часок-другой-третий. а 
гораздо больше времени по
тратить, распутывая тугой 
клубок махинаций и зло
употреблений. хро р и м ы х 
еще не так давно на Гурджа- 
анском консервном заводе.

На скамью подсудимых 
угодило сразу пятнадцать 
человек. И это еще далеко 
не все. кто участвовал здесь 
в хищении (или способство
вал ему) социалистической 
собственности в особо круп-- 
ных размерах: иные сконча
лись до суда, иные скры
лись, иные подгадали под 
амнистию, а иных и позже, 
уже после судебного рас
следования этого дела, при 
влекли к уголовной ответ
ственности. Так что, если 
начать считать всеЖ «то 
был причастен к преступле
нию, то впору дивиться не 
урожайности шиповника, а 
«урожайности» I # нечестных 
работников как на самом 
консервном заводе, так и в 
системе заготовки сельхоз
продуктов (тогда, в 1984-м, 
это Гурджаанское объеди
нение Грузсельхоззаготовки).

Заведующие заготпунк
тами района Шалва Хари- 
тонашвили, Георгий Хоте- 
нашвили. Серго Мелашвили, 
Зураб Харебашвили, Мераб 
Дарчиашвили, Ношр е в а н 
Закалашвили, завскла д ом  
райзаготобъединения Тен
гиз Папунашвили в массовом 
порядке оформляли фик
тивные док^генты на заго
товку у местных жителей 
плодов шиповника. Затем, 
уже на консервном заводе, 
фабриковались подложные 
документы о якобы произ
веденной сдаче-приемке это
го несуществующего ши
повника. к чему приклады
вали руку главный инженер 
предприятия Бердо Пурце
ладзе, начальники цехов Ге
оргий Деметрашвили и Та
маз Заврашвили. сменные 
мастера Элдар Имерлишви- 
ли, Тенгиз Миндорашвили, 
Джемал Мадижашвили и пр.

Всего, таким образом, бы
ло совершено хищение сто
имости якобы заготовленно
го шиповника в количестве 
свыше 157 тонн. В  денежном 
выражении это более 102 
тысяч рублей. А  чтобы 
скрыт,ь! эту крупномасштаб
ную аферу, з а во д  гнал 
фальсифицированный сок 
шиповника. Всего его было 
выпущено 367 тысяч ус
ловных банок, реа л и з о 
ванных как на территории 
республики, так и за ее 
пределами.

Не все. кто угодил на 
скамью подсудимых, были 
признаны виновными в хи
щении. Иные, например, 
сменные мастера, охранни
ки и др., «просто», оказы

вается, ничегб не видели, не 
понимали, что происходит 
вокруг них. Главный инже
нер Пурцедадзе являлся так
же и руководителем при
емочной комиссии. ‘ куда, 
помимо него, входили смен
ные мастера и ряд других 
работников. Ну что каса
ется самого Пурцеладзе, то 
с ним все ясно: он расхити
тель №  1. А  остальные как 
же? Ведь к их рукам, со
гласно следственно - судеб
ным материалам, не при
липло ни единого рубля го
сударственных денег. Так 
как же они ухитрились не 
увидеть, . что целых 157 
тонн ягод не были факти
чески завезены на завод, 
хотя и были показаны в 
документах как получен
ные? Что это за массовая 
слепота такая? Что ее по
родило?

Породило, как оказалось, 
отсутствие элементарного 
пооядка в ведении дел на 
заводе. П р о п у с к н о й  режим 
здесь давно был предан 
полнейшему забвению. И 
это всем — от директора 
до охранника— было хорошо 
известно. Вместо государст
венных грузовых автома
шин шиповник завозился на 
предприятие на частных 
легковых автомобилях как 
самих заготовителей, так и 
многих местных жителей. 
Причем, проникали эти ма
шины на территорию пред
приятия безо всяких доку
ментов;. Количество завози
мого каждым таким рейсом 
шипёвнйка официально ии- 
где не фиксировалось — про
сто помечалось на клочке 
бумаги приемщиком. А ког
да у каждого заготовителя 
ягод начинало «тянуть» на 
целый грузовик, то оформ
лялись фиктивные товарно- 
транспортные накладные с 
указанием номера автома
шины и количества груза, 
о чем водитель государст
венного автотранспорта ин
формировался устно» Такой 
беспорядок, ^возведенный в 
ранг порядка, был выгоден 
всем: расхитителям в лице 
заготовителей и некоторым 
работникам завода, ибо по
могал им обводить вокруг 
пальца других: членам при
емочной комиссии, ибо ос
вобождал их от необходимо
сти терять время на соот
ветствующую проверку пра
вильности и реальности по
ступления с ы р ь я :  водите
лям государственного ав
тотранспорта. ибо те полу
чали документы о совер
шенных рейсах в то время, 
как их не совершали; нако
нец, охранникам, ибо и они. 
как и все прочие, тоже 
поедпочиталн не обоеме- 
нять себя теми действиями, 
которые входили в их пря
мые служебные обязанно
сти

Любопытно, что среди 
заготовителей-жуликов за

тесался даже один «чу
жой», работающий не в 
Гурджаанском. а в Тианет- 
ском районе. И хотя, как со 
временем стало известно,
здесь в 1984 году тоже бы
ла вскрыта крупномасштаб
ная афера с заготовкой ши
повника и производством из 
н^го сока, этот заготови
тель — Джемал Мгелиашви- 
ли — почему-то предпочел 
сдавать «заготовленные яго
ды» вдали от родных мест. 
На суде ничего вразуми
тельного по э т о м у  поводу 
ни он, ни главный инженер 
Гурдн&анского консервного 
завода сказать не могли. 
Пурцеладзе, например, так 
«объяснил» приемку ягод 
от Мгелиашвили: «Ну, подо
шел как-то ко мне незнако
мый мужчина, спросил, не 
нужен ли шиповник из Тиане
ти? Я  удивился, но распоря
дился принять ягоды...»

Как же все невинно про
ста. оказывается. прямо 
умилиться хочется: до че
го же отзывчив один хозяй
ственник и до чего же вы
сокосознателен другой; бес
корыстно потратившийся на 
неблизкую дорогу только 
лишь ради того, чтобы по
мочь неведомым ему гур- 
джаанским консеовщи к а м 
выполнить план!.. Ну. а ес
ли серьезно, то контакт 
между Мгелиашвили и Пур
целадзе становится совер
шенно пон я т н ы м ,  если 
учесть, что никакого ши
повника в натуре один не 
сдавал, а другой не прини
мал. Провернули они лишь 
бестоварную операцию, одну 
из многих, ей подобных.

Как вскрыл судебный 
процесс по этому делу, про
ходивший в Гурджаани, не 
один и не два — десятки 
работников как Гурджаан- 
ского консервного завода, 
так и районного объедине
ния Грузсельхозз а г о т о в- 
ки относились к своим 
служебным обязанное т я м 
халатно, делали свое дело, 
что называется. тяп-ляп. 
Десятки — понимаете? Так 
что даже как-то неудобно в 
этой ситуации задавать яв
но риторический вопрос: а
где были и куда смотрели- 
первичные партийные ор
ганизации завода и объеди
нения? •

И бухгалтеры — главные 
и рядовые, и многочислен
ные члены комиссии по при
емке сырья, и сотрудники 
лаборатории — все они ви
дели и знали, какой хаос 
царит в работе двух выше
названных коллективов. Но 
никто не восстал против от
сутствия порядка, никто да
же не попытался возвысить 
свой голос в защиту образ
цовой государственной дис
циплины, столь долго и гру
бо попиравшейся. Причина? 
Одним, как уже было сказа
но. беспорядок был на руку,

другие же давно привыкли 
к нему. И таких, привык
ших. было здесь настолько 
много, что как-то даже труд
но себе представить, чтобы 
мог появиться в коллективе 
работник, неважно кто — 
бухгалтер или химик из 
лаборатории, или охранник, 
или приемщик сырья, — 
который бы, не совершая 
ничего героического, из ря
да вон выходящего^ просто 
неукоснительно следовал бы 
в своей работе всем необхо
димым правилам и нормам. 
Да будь здесь такой работ
ник. он бы наверняка на 
общем фоне выглядел белой 
вороной. А  белых ворон, 
как известно, собратья за
клевывают...

Бывший директор Гур- 
джаанского коноервного за
вода Ушанги Шавлиашвили 
и бывший председа т е л ь 
районного объел и н е н и я 
Грузсельхоззагот о в к и Ам
вросий Коркоташвили были 
освобождены от уголовной 
ответственности за халат
ность по акту амнистии. Но 
вот судебная коллегия по 
уголовным делам Верховно
го суда .Г р у з и н с к о й  ССР 
под председательством Тей
мураза Герсамия, рассмот
рев данное дело, увидела в 
действиях двух руководите
лей отцюдь не халатность, 
а умысел, и своим определе
нием постановила привлечь 
их к уголовной ответственно
сти за хищение социалисти
ческой собственности. Так 
что суд над ними еще впе
реди. Что же касается всех 
прочих, то суд воздал каж
дому из них по заслугам. 
Бывшему главному инжецег 
ру консервного завода Пур
целадзе, например, отпущен 
с р о к  в двенадцать лет стро
гого режима на обдумыва
ние того, как он жил преж
де, и как дальше собирает
ся жить.

Кстати, фигура эта во 
всех отношениях примеча
тельная. а посему не лиш
ним будет более вниматель
но проследить за жизнен-' 
ным путем Пурцела д з е.
изобилующим самыми не
ожиданными поворот а м и, 
равно как и взлетами, и па- 
пениями.

Впервые Бердо Пурцела
дзе предстал перед судом 
еще в 1955 году. Тогда за 
совершение корыстного пре
ступления он был пригово
рен к семи годам лишения 
свободы. Но — удивитель
ное дело! — освободился
Пурцеладзе из мест лише
ния свободы уже в октябре 
того же 1955 года. С
1956-го он начинает рабо
тать на Гурджаанском кон
сервном заводе: рабочим,
заготовителем, экспедито
ром. бригадиром. началь
ником смены... Но в 1962-м 
снова попадает под суд.

Приговор — три месяца ли
шения свободы за противо
правные действия, ответст
венность за которые преду
сматривается Указом Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР «Об усилении ответ
ственности за посягательст
ва на жизнь1, здоровье и 
достоинство работников ми
лиции и народных дружин- 
йиков». Отбыв' наказание, 
Пурцеладзе вновь продол
жил работу на консервном 
заводе. Он подымается все 
выше и выше по служеб
ной лестнице: инженер-тех
нолог, заведующий произ
водством. исполняющий обя
занности директора... Но 
вот в 1975 году его вновь 
судят — теперь уже за ха
латность и выпуск недобро
качественной проду к ц и и. 
Приговор — один год ли
шения свободы. Не лишне, 
думается, привести цитату 
из того, двенадцатилетней 
давности, приговора: «Рабо
тая на Гурджаанском кон
сервном заводе заведующим 
производством и в  то же 
время исполняя обязанности 
председателя комиссии по 
приемке сырья. Б. Пурце
ладзе не относился надле
жащим образом к своим 
обязанностям, ’йе присутст
вовал при приемке сырья, 
не контролировал ее ' пра
вильность, чем воспользова
лись Т. Миндорашвили и 
Э. Имерлишвили, совершив
шие хищения в государствен
ного имущества путем про
ведения бестоварных опера
ций1 с яблоками».

Казалось бы, все ясно в 
отношении Пурцеладзе, ко
торый способствовал раз
ным махинациям (хотя в 
свете нынешнего судебного 
процесса закрадыв а е т с я 
очень сильное сомнение в 
том. что только лишь спо
собствовал, а не принимал в 
этих махинациях самое не
посредственное участие уже 
тогда, в 1975 году). Каза
лось бы. после случившего
ся в 1975 году Пурцеладзе 
заказаны все пути на кон
сервный завод. Ан нет же! 
Выйдя из заключения, он 
начйнает работать * сначала 
на Гурджаанском хлебоком
бинате, потом переходит на 
мясокомбинат, а в сентяб
ре 1981 года под предло
гом того, что в районе, мол. 
нет специалистов консерв
ной отрасли, которые бы 
Кюгли осуществлять квали
фицированное РУКОВОДСТВО 
ею, Пурцеладзе приказом 
Г  р у з консервтреста назна
чается главным инженером 
Гурджаа/иского консервного 
завода. И этот шаг не встре
чает никакого противодей
ствия со стороны райкома 
партии, где личность исклю
ченного из рядов КПСС 
Пурцеладзе должна была 
бы быть хорошо известна.

Итак, щуку бросили « в
реку!

Уже в 1984 году Пурце
ладзе вновь назначают пред
седателем комиссии по при
емке сырья на консервном 
заводе. Чем это обернулось, 
читателям уже известно.

Вот вам наглядный при
мер порочной практики в 
кадровой политике, когда 
работники более чем сомни
тельной репутации оказы
ваются непотопляем ы м и, 
когда, вопреки всему, они 
вновь оказываются на клю
чевых постах, тех самых, 
где уже однажды серьезно 
скомпрометир о в а л и себя. 
Можно, к о н й ш н о , утешать 
себя тем. что подобное про
исходило в 1984 году, а 
сейчас, мол, другие време
на. Времена-то и, верно,, дру
гие, да только всегда ли мы 
сполна извлекаем уроки из 
собственных ошибок? А  из
влечь уроки — з н а ч и т ,  
прежде всего, пересмотреть 
существующую прак т и к у  
работы, дабы ликвидировать 
сами предпосылки тех при
чин и условий, которые и 
делают возможными зло
употребления. Почему же 
этого порой не происходит?

Вспоминается целая вол
на так называемых «соко
вых» дел, возбужденных в 
республике в конце семиде
сятых годов. Механизм их 
во всех случаях был одно
роден: бестоварные опера
ции, фальсификация выпус
каемой продукции, хищения 
в особо крупных размерах. 
Но вот вслед за первой вол
ной прошла вторая — уже 
в 1984 году. Так почему же 
эти злоупотребления не бы
ли предупреждены? Да по
тому, что ничего радикаль
ным образом не было пере
смотрено не только в кад
ровой политике, в данном 
случае в пищевой и пере
рабатывающей промышлен
ности, а также органов, за
нимающихся* заг о т о в к о й 
сельхозпродуктов, но и не 
были перекрыты лазейки для 
недобросовестных работни
ков. Так где же гарантия, 
что спустя какое-то время 
на сокопроизводящих пред
приятиях вновь не повто
рятся преступления, подоб
ные вышеописанному? Та
кие гарантии могла бы дать 
только в корне пересмот
ренная практика заготовки 
и сдачи-приемки сельско
хозяйственного сырья, при 
которой исключалась бы 
сама возможность соверше
ния бестоварных операций, 
а, значит, и хищений. И ре
шать э т у  задачу надо сооб
ща — и хозяйственникам, и 
правоведам.

Ирина ИНОВЕЛИ.

----------- СПОРТ----------

В ПЕРВОЙ 
ПАРТИИ- 

НИЧЬЯ
Вничью на 30-м ходу за

вершилась первая партия 
матча за звание чемпиона 
мира по шахматам между 
Гарри Каспаровым и Ана
толием Карловым.

Соперники разыграли один 
из вариантов защиты Срюн- 
фельда, который встречался, 
кстати, в 13-й партии их матч- 
реванша в 1986 году. Однако 
на десятом ходу чемпион ми
ра избрал другое, более на
дежное продолжение. С  это
го момента соперники стали 
подолгу задумываться. Так, 
к примеру, на 16-й ход черные 
затратилй 44 минуты. Не осо
бенно торопились и белые. 
Где-то перед 24-м ходом 
чемпион мира сумел уравнять 
шансы, и в дальнейшем пар
тия все больш е стала продви
гаться к мирному соглашению. 
А  на 30-м ходу оно и было,- 
по предложению экс-чемпио
на, заключено.

Счет матча стал 0,5 :0,5. 
Следую щ ая партия, где белы 
ми будет играть уж е Каспа
ров, должна состояться в 
Севилье сегодня вечером.

«СТРОИТЕЛЬ»
ПРИНИМАЕТ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Спортсмены кутаисского 

«Строителя», выиграв в Мо- 
нино и второй матч супер- 
фииала у регбистов мест
ной команды ВВА — 1 3 : 7  
(6 : 3), завоевали звание чем
пионов страны. ^

Как известно, в первом су- 
перфинальном поединке, ко

торый проходил в Кутаиси, так
ж е  победу со счетом  10 : 0  
праздновали грузинские спорт
смены. Таким образом , «Стро
итель» сделал своеобразный 
«золотой» дубль. Ведь кутаис, 
скне регбисты являю тся и об 
ладателями Кубка С С С Р ны
нешнего сезона.

...Сразу ж е  захватив игровую 
инициативу, грузинские спорт
смены отличились уж е  на тре
тьей минуте матча: после точ
но пробитого штрафного они 
повели в счете —  3 : 0 .  Такое 
стечение обстоятельств повер
гло в уныние хозяев и, нао
борот, воодушевило гостей, 
которые до конца встречи так 
и не упустили своего преим у
щества. Особенно выделялся 
в кутаисской команде К. Ма- 
читадзе, многое сделавший 
для общ его успеха своих то
варищей.

Несмотря на то, что «Стро
итель» считается одной из са
мых молодых команд в совет
ском регби (в высшей лиге 
она выступает лишь с 1977 го
да), кутаисцы уж е  успели вы 
играть «серебро» и «бронзу» 
соответственно ч 1984 и 1985 
годах. Так что нынешний ус
пех «Строителя» случайным не 
назовешь. Так держбть и даль
ше!

Бронзовые медали чемпио
ната С С С Р завоевали регби
сты киевского «Авиатора», вы 
игравшие и повторный матч 
суперфинала у  с.ебя дома у 
московской «Славы» —  1 5 :0  
(9 :0 ). В первой встрече в 
М оскве киевляне выиграли со  
счетом 12 :3 .

СОХРАНЯЮТ 
ЛИДЕРСТВО

Советские спортсм е и ы 
продолжают лидировать и 
в командном, и в личном 

зачетах на продолжающемся 
чемпионате Европы по сов
ременному пятиборью, ко
торый проходит в Запад
ном Берлине.

После второго вида состя
заний —  плавании вольным 

стилем на 300 метров —  впе
ред вышел тбилисец Вахтанг' 
Ягорашвили (3 мин. 14,0 сек.). 
После двух дисциплин —  фех
тования и плавания —  у не
го 2.320 очков. На втором 
месте идет Й озеф  Деметер  из 
Венгрии —  2.282, на третьем  —  
наш Александр Хапланов —  
2.246.

В командном зачете совет
ская сборная в плавании так-- 
же была сильнейшей —  3.772 
очка. После двух видов у нее —  
6.555 очкбв. За  ней идут 
сборные Венгрии (6.354) и Ч е 
хословакии (6.085).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 14 октября
М О СКВА

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.
8.00 — «90 минут». 9.35 — «Весе
лые старты». 10.20 — «Дама из 
Амстердама». Художественный те
лефильм (Ф Р Г ) .  17.10 — «Музыка 
города». Передача из г. Горького.
17.40 — К  национальному празд
нику Народно - Демократической 
Республики Йемен: Киноочерк
18.00 — «Русский музей». Совет
ская графика. 18.30 — «...До шест
надцати и старше». 19.16 — Доку
ментальный телефильм «Собра
ние*. О проблемах госприемки.
19.45 — Сегодня в мире. 20.00 — 
К 70-летию Великой Октябрьской 
социалистической революции. Со
ке тс к* я Грузия. Программа Гру
зинского телевидения. 22.00 — 
время. 22.40 — Прожектор пере

стройки. 22.50 — Концерт коллек
тивов Гостелерадио СССР. В пе
рерыве — Сегодня я мире. По 
окончании — Чемпионат мнра по 
шахматам.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
9.15 — «Право на аэлет». Докумен
тальный телефильм. 9.35, 10.35 — 
Обществоведение. 10-й класс. Мир 
глазами материалиста. 10.05 — 
Русское искусство. Деревянное зод
чество. 11.05 — Учащимся СПТУ. 
Астрономия. Луиа. 11.35. 12.40 -  
Общая биология. 9-й класс. 12.05— 
АБВГДейка. 13.10 — «Город над 
головой». Художественный теле
фильм. 1-а серия. 14.30 — Немец
кий язык. 15.05 — Сельский час.
19.15 — Мультфильм. 19.35 — К. Де- 
!?сси — «оатюрны «Облака» и

«Празднества», ' «Бергамас с к а я 
сюита». 20.25 — За безопасность 
движения. 20.30 — Об опыте рабо
ты Тираспольского хлопчатобу
мажного комбината по выпуску

товаров народного потребления.
21.15 — «Начдив Александр Пархо
менко». Документальный фильм. 
21.25 — Научная фантастика и бу
дущее человечества. 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — Хоккей. Чемпионат СССР. 
СКА  — «Спартак». 2-й и 3-й пе
риоды.

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.

8.00 — «90 минут» (М ). 9.35 — 
Сегодня на экранах - тбилисских 
кинотеатров. 9.45 — Художествен
ный фильм «Отставной козы ба
рабанщик». 13.00 — «В  полдень». 
Информационно-музыкальная про
грамма. 16.19 — Сегодня на эк
ранах тбилисских кинотеатров.
10.20 — Изучим немецкий язык.
10.50 — Грузинский мультфильм 
«Курша зазнался». 17.00 — Раде
тель народной музыки. К. Вашакн-

дзе (повторно). 17.45 — Для  школь
ников. Встреча с поэтом М. Поц- 
хишвили. 18.25 — Концерт. 19.00— 
Советы на пути перестройки. 19.20— 
Моамбе. 19.55 — «Ртвели - 87».
20.00 — К  70-летию Великого Ок
тября. Советская Грузия. Про
грамма Грузинского Т В  (М ).
22.00 — Время. 22.40 — Прожектор 
перестройки (М ). 22.50 — Телефес
тиваль «Смех на экране». Худо
жественный фильм «Уникум».

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
10.15 — Художественный теле
фильм «Побег» 1-я серия. 17.40 — 
Объявления. 17.45 — Короткомет
ражный художественный теле
фильм «Кнопка». 18.15 — Програм
ма мультфильмов. 18.50 — *Йз об
менного фонда ЦТ. Документаль
ный телефильм «Мелочи жизни».
19.20 — Моамбе. 19.55 — «Ртвелн- 
87». 20.00 — К 70-летию Великого 
Октября. Советская Грузия. Про
грамма Грузинского ТВ  (М ).

РАДИО
на 14 октября

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
0.04, 11.00. 17.00. 22.30 и 23.55 -  
Последние известия. 0.35 — Напе
вы земли родной. 0.50 — Сельское 
утро. 7.40 — Утренний концерт.
8.00 — Обзор газеты «Правда» (М ). 
8.15, 12.15 — « В  час пик». 9.25 и 
9.37 — Обзор республиканских га
зет. 11.15 — «Проблемы 80-х го
дов — С П И Д ». 11.30 — Обзор и 
передовая статья «Правды» на 
грузинском языке. 11.45 — Поют 
сестры Пойнтер. 12.00 — День 
письма. 13.01 — Время, события, 
люди (М ). 13.40 — Литературные 
чтения. 14.15 — И .. Барданашвнли. 
Серенада — концерт для скрипки с 
оркестром. 15.00 — А. Белиашвили. 
«Молодые» Р а д и о п о с т а н о в к а .
10.45 — «Утверждая трезвость» (М ).
17.15 — Песни Я- Френкеля. 17.40—

Малышам. Радиостанция «Цици- 
натела». 18.00 — Новости Тбилиси. 
18.10 и 18.45 — Мелодии. ритмы, 
настроение. 08.30 — Республикан
ские известия на русском языке.
19.00 — «К  70-летию Великого Ок
тября». Радиофестиваль дружбы  
братских республик. Туркменская 
ССР (Туркменское радио). 19.50 — 
Грани перестройки. <Формалиэм в 
воспитании молодых кадров. Спец
выпуск. 20.30 — Радиожурнал Тби
лиси—Баку—Ереван (из Тбилиси).
21.00 — Вечерняя сказка. 21.10 — В 
помощь изучающим русский язык. 
21.30 — Грузинская народная му
зыка. 21.45 — Международ и ы й 
дневник (М ). 22.00 — Поет М. На- 
кашидзе. 24.00 — Бой часов, Гимн 
Грузинской ССР.

ПОГОДА.
на 15 и 16 октября

В З А ПА ДНОЙ Г Р У З И И  ожида
ется переменная облачность, ме

стами небольшие дожди, преиму
щественно в южных районах, ветер 
восточный, 9—14 метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  но
чью .+.7 4.12  градусов, днем 4.19 
4.24 градуса. В г о р н ы х  рай
онах: ночью 4.2 4 .7  градусов,
днем _1_15 4.20 градусов. В в ы- 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
•—1 4-4 градуса, днем 4 . I I  4.16 
градусов.

В  ВОСТО ЧНО Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, местами не
большие дожди, преимущественно 
в восточных районах, ветер сла
бый. Температура на р а в н и н а х :  
ночью 4 .3  4.8  градусов, днем
4.15 4.20  градусов. В г о р н ы х
районах: ночью — 1 4.4  градуса, 
днем 4.8  4.13 градусов. В  в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью —1 
—6 градусов, днем 4_5 4.10 гра
дусов.

В  ТБИ Л И С И  14 октября -  пере
менная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4.17 4.19  градусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 
отдел писем — . 
отдел объявлений

93-13-54
93-22-19
93-93-94
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